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ПРИМЕЧАНИЕ
Условные обозначения документов Организации Объединенных Наций 

состоят из прописных букв и ци^р. Когда такое обозначение встречается в 
тексте, оно служит указанием на соответствун>и;ий документ Организации.
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ДОКЛАД ИСПОЛНИТЕЛЬНОГО К014ИТЕТА ПРОГРАММЫ ВЕРХОВНОГО 
КОМИССАРА О РАЬОТЕ ЕГО ДВАДЦАТЬ ТРЕТЬЕЙ СЕССИИ

9-17 октября 197Р года)

ВВЕДЕНИЕ

Дaaд أ أ aт  третья сессия Исполнительного комитета Программы Eei ظ
ко^аого комиссара проходила с 9 по 17 октября 1971 года во Дворце

А. Выборы должностных лиц
2. В соответствии с правилом 10 правил процедуры^ в котором пред- 
^осматривается ивбрапие дол^постпы.х лиц на весь год^ Комитет исбрал 
на основании всеоб^т^го одобрения следующих должос т н ы х  лиц;

Г-н н. Кантемир (терция)
Г-н Дж.Д.О, Соко^я (Нигерия) 
Г-н 0. Хейман (Швеция)

:дседателя؛
Председатель:- 
Заместитель п؛ 
Докладчик;

[КомиПредставительст؟

На сессии бы^и представлены, следующие члены Комите'
Австралия Нидерланды.
Австрия Норвегия
Алжир Обьединенная Геспублика
Бельгии Танзания
Бразилия Соединенное Королевство
Ватикан Великобритании и Северной
Венесуэла Ирландии
Греция Соединенные Штаты Америки
Дания Шунис
Израиль Турция
йран Уганда
Италия Федеративная Гесцублика
Канада Германии
Колумбия Франция
Ливан Швейцария
Мадагаскар Швеция
Нигерия Югославия



4 . П р а в и т е л ь с т в а  А р г е н т и н ы Б ئ  у р у н д и ,  Е г и п т а ,  З а и р а ,  З а м б и и ,  П н д и и ,  

Н о в о й  З е л а н д и и ,  П а к и с т а н а ,  Р у а н д ы ,  Р е с п у б л и к и  В ь е т н а м ,  С е н е г а л а ,  

С у д а н а ,  Ц е н т р а л ь н о а ф р и к а н с к о й  Р е с п у б л и к и ,  П и л и  и  Э ф и о п и и ,  а  т а к ^ е  

с у в е р е н н ы й  М а л ь т и й с к и й  о р д е н  б ы л и  п р е д с т а в л е н ы  н а б л ю д а т е л я м и .

5 . Б ы . л ^  п р е д с т а в л е н а  т а к ж е  е л е  д у ю щ и е  у ч р е ж д е н и я  с и с т е м ы  С р г ^ н и в а ^ ^ и и  

06В€ДИН€ННЫ.Х H a أآ и й О ؛ р г а н и с а д и д  О б ъ е д и н е н н ы х  Н а ц и й ,  Д е т с к и й  ф о н д  

О р г а н и з а ц и и  О б ъ е д и н е н н ы х  Н а ц и й  ( Ю Н И С Е Ф ) , П р о г р а м м а  р а з в и т и я  О р г а н и -  

з а ц и и  О б ъ е д и н е н н ы х  Н а ц и й  ( П Р О О Н ) ,  М и р о в а я  п р о д о в о л ь с т в е н н а я  п р о г р а м м а  (мпп). М е ж д у н а р о д н а я  о р г а н и з а ц и я  т р у д а  (мот). П р о д о в о л ь с т в е н н а я  и  

с е л ь с к о х о з я й с т в е н н а я  о р г а н и з а ц и я  О б ъ е д и н е н н ы х  Н а ц и й  ( Ф А О ) ,  О р г а н и -  

з а ц и я  О ^ е д и н е н н ы ^  Н а ц и й  п о  в о п р о с а м  о б р а з о в а н и я ^  н а у к и  и  к у л ь т у р ы  

( Ю Н Е С К О ) ,  В с е м и р н а ؟  о р г а н и з а ц и я  з д р а в о о х р а н е н и я  (воз), М е ж Х у н а ؛ ) о д н ы й  

؟ о ю з  э л е к т р о с в я з и  (мсэ) и  В с е м и р н а ^  м е т е о р о л о г и ч е с к а я  о р г а н и з а ц и я(вмо).
6 . В  к а ч е с т в е  н а б л ю д а т е л е й  б ы л и  п р е д с т а в л е н ы  с л е д у ю щ и е  м е ж п р а в и -  

т е л ь с т в е н н ы . е  о р г а н и з а ц и и Н ؛ о м и с с и я  е в р о п е й с к и е  c o © ة щ e c т в  ( К Е С ) ,  

Е в р о п е й с к и ؟  с о в е т ,  М е ж п р а в и т е л ь с т в е н н ы й  к о м и т е т  п о  д е л а м  п е р е с е л е н и я  

и з  Е в р о п ы  ( И С Е М ) , П и г а  а р а б с к и х  г о с у д а р с т в  и  О р г а н и з а ц и я  а ф р и к а н с к о г о  

е д и н с т в а  ( О А Е ) .

С .  В с т у п и т е л ь н ы е  з а м е ч а н и я  П р е д с е д а т е л я

7 . П р е д с е д а т е л ь  п р и в е т с т в о в а л  п р е д с т а в и т е л е й  г о с у д а р с т в - ч л е н о в  

к о м и т е т а ,  н а б л ю д а т е л е й  о т  д р у г и х  г о с у д а р с т в ,  п р е д с т а в и т е л е н  у ч р е ж д е -  

Н И И  с и с т е м ы .  О р г а н и з а ц и и  О б ъ е д и н е н н ы . ^  Н а ц и й ,  а  т а к ж е  д р у г и х  м е ж п р а в и -  

т е л ь с т в € н н ы , х  и  н е п р а в и т е л ь с т в е н н ы х  о р г а н и з а ц и и .

- ние КомитетаD. Утверждение повестки дня؛
Мсполнительный комитет постановил утвердить следующую повестку

дня:
а.боры ^олжностны,х лиц.
Утверждение повестки дня (А/АС.9бДбб/Кем.2).
Заявление Верховного комиссара и общие прения (А/АС.96Д75). 
Международная защита (а/а с .96/4т т ).
Переселение беженцев (А/Аб.9бД7б).
Финансовые отчеты за ±97± год:

Финансовые заявления и доклад Комиссии ревизоров 
Доклад об инвестии.иях (А/АО.96/469 ).
Финансовые правил.а для добровольных фондов, находящихся 
в ^аспор^женци Верховного комиссара по делам беженцев 
(а /а с .96/475).

ъ
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7) Текущие операции УВКБ؛
a) Доклад о текущих операциях УВКБ в 1971 году (а/ас.96/467 

и А/АС.96Дмв.122. 123 и  124);
b) Использование Чрезвычайного ^ н д а  с 1 октября 1971 года 

по 3© сентября 1972 года (А/АС.96/47В и а/ас.196/INF.125, 
126, 127, 12 8 и Add.l, 1^9, 130, 131 и 132).

8) Программы помощи УВКБ н^ 197^ год (новые и пересмотренные 
проекты) и на 1973 год (а/ас.96/471, A/AC.96/471/Add.l
и Add.2, А/АС.96/482 и А/АС.96/483).

9) ОтносеНия между УВКБ, Организацией Объединенных Наций и 
другим؟ учреждениями системы Организации Об^диненных 
Наций (а/а С.96/479).

10) Программа Организации Объединенных, Наций по оказанию чрезвы- 
чайной помощи Судану (a/a c.96/INF.155).

 и общее финансовое положение в 1972 и لآةзнocة Состояние ر 11
1973 гг. (а/ас.96/472 и 47б).

12) Регулярный бюджет ^ВКБ на 1973 год (а /а с .96/474).
13) Другие вопросы.
14) Рассмотрение проекта доклада о работе сессии.
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ГК ОБЩИЕ ВОПРОСЫ
А. Заявление Верховного комиссара и общие прения

(прнкт 3 повестки дня)

 -Верховный комиссар сделал общее заявление, в котором он сос^е .و
доточил внимание на основных هءهههeнтaع деятельности его Управления 
после двадцать второй сессии 1/م о чувством удовлетворения он 
сообщил о двух главных моментах репатриации؛ он напомнил, что за 
отчетный период миллионы беженцев из Восточной Бенгалии смогли 
вернуться к себе на родину; бآطли также дocأигلاyтظ! успехи в أهнoمملe- 
НИИ программы С^ганизации Сбьединенных Б^ций по оказание чрез вы- 
чайной помощи Судану, которая обеспечит возможности для доброволь- 
ной репатриации тысяч суданских беженцев и перемещенн^^х лиц. Вер- 
ховный комиссар от«{етил огромное значение укрепления мира Б этом 
районе и подчеркнул, что одногодичная программа УВКБ позволит до- 
биться желаемых результатов лиلьظ Б том случае, если за ней после- 
дует долгосрочная программа помощи ПРООН, как это предусматривает- 
ся Б соответствующих резолюциях Зкономк^ческого и Социального Совета,
10. Вызывает беспокойство тот факт, что приток новых беженцев Б 
другие районы Африки продолжается и что имеются явные ограничения 
в هтнلءهeнصи того, что может быть сделано международн^!М сообществом 
в целях предотвращения положения, при котором огромное число людей 
лиыаются крова. Помимо беженцев из территорий, находящихся под 
иностранным управлением, с начала 1972 года было примерно 0و ООО бе- 
женцев из Бурунди, которые искали прибежища в cهceلإнلءx странах.
Этим обьясняется тот факт, что по своему общему программа ل97ق  года 
соответствует программе Б972 года, в отно^гении положения Б ؛Уганде, 
за исключением последних событий, котор^!е, возможно, скажутся на 
проблемах, касающихся индивидуальной защита! и которые Б настоя^ое 
время внимательно изучаются, Верховный комиссар сообщил, что прави- 
тельство Уганды заверило его в том, что беженц^^ из соседних стран 
будут по-прежнему пользоваться теми преимуществами, которыми они 
пользовались до настоящо^о вpeNeнلء.
ВВ. В отношении международной защиты Берховн^^й комиссар подчеркнул 
необходимость в том, чтобы большее число государств присоединились 
к межправительственным документам, касающимся статуса беженцев. 
Следует надеяться, в частности, что к таки^^ Б высшей степени важным 
документам, как, например, конвенция ÜAE в969 ^одн, рогулирую^ая 
особые аспекты проблем беженцев в Африке 2/, и конвенция В96В года 
о сокращении безгражданства 3/ присоединится большее число стран,

В/ Текст заявления с м . ниже в пр;؛ ложении в.
2/ Организация африканского единства, документ см/2бт/вет.1 
3/ A/Conf.9/15.



с тем чтобы эти документы могли вступить в силу. Верховный КОМИС- 
cap подчеркнул, что следует осу^датв любые действия, Б  результате 
которых увеличивается число лип без гражданства ил؟ число бежен- 
це в.Положение лиц без гражданства de jure является особенно yязвиههьعءآ, 
так как они могут оказаться в такой ситуации, когда не с،^огут по- 
лучить юридической защиты ни в стране их обычного проживант^я, ни 
за ее пределами. Проблема безгражданства требует са«!0Г0 серьезного 
внимания со стороны международного сообщества.
1 2 . верховный комиссар заявил, что п^и осуществлении юридических 
документов, касающихся беженцев, необходимо соблюдать букву и дух 
их положений. Право убежища и принцип ncn-refeulement являются 
краеугольным камнем деятельности по оказанию защиты. Верховный 
комиссар подчеркнул, что, когда беженцы прибывают Б  как^ю-либо 
страну, их статус должен быть урегулирован, и их нельзя произвольно 
подвергать аресту. бн так^е обратил внимание на чрезвычайно важ- 
ный вопрос о праве иметь работу. По его мнению, Б  интересах пра- 
вительства принимающей страны гарантировать надежный юридический 
статус беженцам и лицам, находящимся в аналогичное положении.
13. Верховный комиссар выразил удовлетворение по поводу того, что 
участие правительств Б  регулярной программе УВКБ увеличивается» 
бднако необходим© призвать правительства и неправительственный 
сектор обеспечить финансирование ©п€Циaльнظ!X программ, например, 
программы для Шжного Судана, и, в ©вязи с этим, необходимо по-преж- 
нему прилагать ВС© усилия для того, чтобы обеспечить необходимые 
вклады Б  регулярную программу и в программу образования.
14-. Верховный комиссар информировал Комитет о том, что в резуль- 
тате обзора, проведенного Административно-управленческим отделом, 
имел© место реорганизация центральных учреждений УВКБ ٠ Сдним из 
наиболее важных моментов является создание новой Секции оценки и 
планирования, которая будет оказывать помощь Б  планированит! процес- 
са ос^^ществления проектов УВКБ после того, как беженца! достигнут 
экономического и социального положения, аналогичного положению 
местногс населения, среди которого они живут.
ول , Верховный комиссар указал на то, что Б'ене^альная Ассамблея, 
возможно, примет на нынешней сессии решение по вопросам выполнения 
и планирования бюджета, которые могут коснуться всей Организации 
в целом, включая УВКБ. Последствия новой фopмyлلظ, называемой 
составлением планов и бюджетов по программам, заслуживают присталь- 
ног© изучения. Однако, учитывая особый характер деятельности 
УВКБ, ©му, очевидно, необходимо сохранить значительною финансовую 
и процедурную гибкость.



1 6 . в заключение, Верховный ко^^иссар нaнoءءнил о ̂وهءه что Генераль- 
нан Ассамблея, нриняв более десяти лет тому назад кон^^е^ныю добрых 
^слут, дала возможности ево управлению совласовывать свою деятелв- 
ность с 6 !̂СТ^0 изменяющимся ноложением и принимать быстрые и эффек- 
тивные ре^тент^я. Пменно на основе кон^еинии добрых ^слув Верховный 
комиссар смог выиолнитв просьбу Венерального секретаря и выступить 
в качестве координатора помощи, предоставляемой системой брганизаиии 
Объединенных Наций беженцам в Индии, а позднее беженцам и перемещен- 
ным лицам в рамках программы восстановления в ‘Южном Судане. Неза- 
висимо от того, действует ли Верховн^!Й комиссар в соответствии со 
своим мандатом или как координатор по оказанию более :тирокой помощи 
на основе его добрых услуг, у него имеются более ыирокие возможно- 
сти, чтобы облегчать человеческие страдания в соответствии с целями 
Устава.
17 • Нлен^! комитета ^епло поздравили Верховного комиссара с успехами 
достигнутыми его Управлением, которое является основным координате- 
ром помощи, оказываемой членами системы Организации Объединенных 
Наций беженцам, прибывающим в Нндию из Восточной Венгалии, а в 
последнее время координатором п^ог^аммы чрезвычайной помощи Органи- 
зации Объединенных Наций Судану, направленной на обеспечение добро- 
вольной репатриации тысяч беженцев. Ряд ораторов отмечали, что в 
обоих случаях проблемы беженцев ^еыались или реыаютоя путем добро- 
вольной репатриации, которая, по их мнению, является наиболее целе- 
сообразным решением. Юногие ораторы признали далее, 4^0 , действия 
в качестве нейтрального объективного посредника доброй воли от лица 
международного сообщества. Верховный комиссар зффективным образом 
справился с теми трудными обязанностями, которые были на него воз- 
ложены.
18. Плены Комитета ответили успехи УВКБ в области текущих операций 
и международной защиты, ©ни выразили общее согласие с той оценкой, 
которую Верховный комиссар дал ныне^тне^у положению, и с политикой 
его Управления, изложенной Б  его заявлении. Шшогие ораторы отметили 
тот печальный факт, что, в то Б^емя как намечается путь к решению 
многих проблем, связанных с беженцами, возникли новые проблемы, 
которые требуют неослабного внимания со стороны соответствующих 
правительств и организаций. В частности, некоторые представители и 
наблюдатели отметили тот факт, что приток беженцев из территории 
Африки, находящихся под иностранным управлением, не умень!тился и 
что, по их мнению, вряд ли можно ожидать обратной тенденции до тех 
п ор, пока соответствующие страны не получат независимости.
19، Вредставителв Соединенного Воролевства Великобритании и ©евер- 
ной Ирландии сообщил, что его правительство взяло на себя всю пол- 
нот^ ответственности за лиц азиатского происхождения в Уганде, кото- 
рые имеют английский паспорт, и что оно согласится принять тех из 
них, кто не смог устроиться в другой стране. УВВБ не б^дет нести



ответственности за этих Л И Н "  Однако есть основание полагать, что 
другие липо азиатского происхождения, испнтнвающие трудности в О Т Н О -  

^ьении удовлетворения их просьб' о получении гражданства Уганды, 
по-види^ому, находятся под угрозой безгражданства, и число таких 
лиц составляет, судя по BC€هءУ, 12 ООО человек. Хотя в конвенции ول5بم - года о статусе апатридов 4/ предус^^атривается, что договариваю- 
щиеся стороны могут на законных основаниях высылать со своей тер- 
ри^ории лиц, не имеющих гражданства, только по причинам безопасности 
или общественного порядка, существует опасность, что ряду лиц азиат- 
ского происхождения придется покинуть эту страну, и Верховный К О М И С -  

cap, таким образом, столкнется с новой довольно серьезной проблемой. 
]Правительство Соединенного Хоролевства с удовлетворением выслушало 
заявление правительства Уганды относительно обращения с лицами азиат- 
ского происхождения, которые, возможно, не смогут выехать из страны 
к указанному сроку. Вполне вероятно, что возникнет необходимость 
в срочном создании программы помоги Б  целях расселения этих лиц. 
]Правительство Соединенного Хоролевства готово внести значительный 
вклад Б  такую программу.
2 С٠ Вредставитель Уганды еще раз подтвердил преданность правитель- 
ства Угةндاظ долу беженцев. Правительство Уганды уже разьясняло при- 
чины высылки "британских азиатов" и дало заверения в том, что с 
последними будут обращаться гуманным образом. Вто касается вопроса 
о безгражданстве, то политика правительства Уганды основывается на 
том, что лица не утрачивают автоматически своего гражданства, если 
имеются доказательства, что они не являются гражданами Уганды. Хица؛ 
обладающие документами, которые были выданы не в соответствие с 
законодательством Уганды, рассматриваются как лица, вернувшие себе 
прежнее гражданство. Среди них действительно могут быть лица без 
гражданства, и с последними обращаются в соответствии с нормами 
международного права. Вто касается возможности продления срока вы- 
сылки лиц азиатского происхождения на период после 7 ноября, п^ед- 
ставитель Уганды предложил связаться непосредственно с пعaвгآтeльcт- 
вом его страны.
21. Хлены Хомитета, выступавшие по данному вопросу, выразили соч^в- 
ствие по поводу бедственного положения тех лиц, которые могут лишить- 
ся гражданства. По мнению выступавших, эту проблему следует решать, 
руководствуясь соображениями гуманности, и необходимо продолжить 
все усилия для того, чтобы предотвратить появление подобных проблем. 
Пто касается ближайших практических мер помощи, то Комитет, ОСНОВА!- 
ваясь на заявлениях, сделанных в ходе сессии, с удовлетворением от- 
метил, что правительства многих стран предложили принять лиц 
азиатского происхождения, уехавших из Уганды, и что ]]/]ежправительст- 
венный комитет по делам переселения из Европы готов принять необхо- 
ди^ые для их перевозки меры.

VOI.360 (i960), № 5158.٧  United Nations, Treaty



22. Что касается вопросов защиты, то ряд представителей вновь 
от^،етили необходимость в том, чтобы к межправительственным докумен- 
там, касающимся беженцев и лиц без гражданства, присоединилось воз- 
можно большее число ■гос^^арств, учитывая универсальный характер 
проблемы беженцев. Хотя число правительств-^частников Конвенции 
I95I года 9/ и Протокола 1967 года о статусе беженцев б/ растет. 
Конвенция I96I год© о сокращении безгражданства еще не вступила в 
силу, и следует надеяться, что будут приняты дальнейшие меры на 
международном и национальном уровнях Б  целях ограничения числа лиц, 
утрачивающих гражданство, йногие ораторы вновь подчеркнули значе- 
ние права убежищ© и принципа non-refoulement. Пекоторые представи- 
тели обратили также внимание на значение права на свободно* передни- 
жение.
23. Касаясь еще одной новой проблемы, возникшей в Африке, ряд 
представителей и наблюдателей подчеркнули, что огромное число бежен- 
цев из Бурунди, которых гостеприимно приняли соседние страны, пред- 
ставляют собой серьезную дополнительную трудность для ^тих стран, 
которые уже до зтого приняли тысячи беженцев. !Сомитет отметил, что 
УВКБ выделило значительные ассигнования для оказания помощи лицам, 
которые селятся в сельской местности.
29. Ряд ораторов обратили внимание на проблемы, с которыми сталки- 
ваются липа, ищуидие убежища, и беженцы-инвалиды в Бвропе .
29. Члены Комитета выразили свое удовлетворение по поводу неп^е^ыв- 
ных усилий Верховного комиссара, направленных на выполнение сумеет- 
вующих программ, как только беженцы, о которых идет речь, достигнут 
уровня жизни, аналогичного уровню жизни местного населения.
26. Наблюдатель от Индии представил Комитету подробный отчет о том, 
каким образов правительство Индии осуществляет свою задачу по ока- 
занию помощи беженцам и их репатриации. Комитет также заслушал 
заявление наблюдателя от Накистана, который изложил мнения своего 
правительства по зтому вопросу.
27. Нредседатель Комиссии по вопросам переселения и беженцев Между- 
народного союз© добровольных учреждений сделал заявление, в котором 
он подтвердил, что добровольные учреждения обещают поддержать деятель- 
ность УВКБ.

5/ United Nations, Treaty Series. ^ و)+ء م6و (ا9ل ه1ا  No. 
б/ United Nations, Treaty Series. уо1.бСб (1967), No.



28. Комитет с удовлетворением отметил ту большую поддержку, кото- 
рую оказывают работе с беженцами мнодие правительотва, меотное 
население принимающих стран и другие организации, к ним относнтсн 
члены организаций системы Организации Обьединенных Каций, ОАЕ и 
неправительственные организации, многие из которых совместно финан- 
сируют или осуществляют проекты по оказанию помощи беженцам и под- 
держивают необходимые повседневные контакты с отдельными беженцами.
2 9٠ В ходе прений ряд представителей коснулись роли, которую Вер- 
ховный комиссар призван играть от имени международного сообщества 
в оказании добрых услуг в целях решения больших и сложных гумани- 
тарных проблем беженцев и лиц, находящихся в аналогичном положении. 
По их мнению, ؛пвкв является в степени подходящим учреждением
для осуществления совместно с другими членами системы Организации 
Обь€диненн^]Х Наций ^ер по облегчению положения лиц, вовлеченных в 
конфликты.
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Решение Комитета
و0م  Исполнительный комитет:

1) выражает удовлетворение по поводу тово, каким образом Верхов- 
ный комиссар решает тр^^дные проблемы, стон؟ие перед ©во Управлением 
как Б отношении дентельности УВКБ, так и в качеств© основного коор- 
донатора помощи, назначенного Генеральным секретарем длн координапни 
помощи, оказываемой организациями системы Организации объединенных 
Наций؛

2) выражает общее согласие с политикой, изложенной Верховным 
комиссаром в его вступительном заявлении;

 ,©выражает глубокое беспокойство по поводу того обстоятельств (و
что несмотря на определенный прогресс в некоторых областях возникают 
новые сервезнь^е проблемы, связанные ٥ беженцами؛

9) обращается с призывом к государствам, которые еще не при- 
соединились к межправительственным правовым документам, имеющим пря- 
мое ил^ косвенное отношение к статусу беженцев и, в частности, к 
вопросам безгражданства, присоединиться к ним и избегать любых мер, 
которые могут привести к увеличению числа беженцев и лиц без граж- 
панства؛

9) подтверждает свою поддержку концепции добрых услуг, которая 
дает БОЗМСЖНОСТЬ Берховному комиссару без промедления вносить свои 
вклад в решение тонких и сложных проблем гуманитарного характера, 
касающихся, в частности лиц, положение которых аналогично положению 
беженцев, проблемами которых занимается Управление Берховного комис-

В» Отношения между УВКБ, Организацией Объединенных Наций 
и другими учреждениями системы Организации Объединенных 

Наций (пункт و повестки дня)
و1م  Заместитель Верховного комиссара, представляя доклад по вопросу 

об отношениях между УВКБ, Организацией Объединенных Наций и дpتгимء! 
учреждениями системы Организации Объединенных Наций (А/АС»96/А?9)١ 
воздает должно© организациям системы Организации Объединенных Наций, 
которые по-прежнему, когда бы к ним ни обратились, предоставляют 
пенные технические консультации и другие формы помощи, что является 
неотъемлемым условием осуществления программ помощи УВКБ» Он Г О В О -  
рит, что В настоящее время участие многих учреждении ста^о нео^ъ©^- 
лемой частью этих программ»

و2ء  Учреждения Организации Объединенных Наций также полностью сотруд- 
начали с Верховным комиссаром в выполнении специальной задачи, пору- 
ченной ему Венеральным оекретарем Организации Объединенных Наций как
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координатору помощи, оказываемой системой ©рданизащии ©бъединенных 
Наций беженцам, прибывающим в Индию из Восточной Бенвалии» в нао^оя- 
щее время они принимают активное участие в проврамме ©©н по оказанию 
чрезвычайной помощи Южному Судану» Венералвный директор ]Пеждународ- 
ново бюро труда лично пoىтلвةл в ©удане для оценки стоящих там проблем»
5 3 » Заместитель Верховново комиссара нап0[̂ ،нил о крупных взносах, 
сделанных هلиpههقه  продовольственной провраммой в ви^е продовольствен- 
ных товаров, ٥ взносах во© и ЮНИСЕФ, которые часто выступали в каче- 
стве учреждений-закупщиков, о поддержке ЮНИСЕФ в области образования 
и профессионалвной подготовки и о помощи, предоставленной техническими 
учреждениями, такими как мсэ, вне и вмо, которые также готовы ©казать 
помочь в профессионалвной подготовке беженцев» Поскольку беженцы 
по-прежнему сосредоточиваются в городских центрах Африки, УВКБ, воз- 
можно, потребуется дальней^тая помощь учреждений, таких как м©ф, в 
виде консультаций по вопросам принятия беженцев на работу в отрасли 
промы^^ленности»
34-» Комитет заслушал заявления представителей ЮНИСЕФ, Ю^СК©,П?ООН и 
ФАО,в которых هылة дана более подробная информация о тех видах помощи, 
которые предоставляются их организациями текущей деятельности увкв 
и программе Организации Обьединенных Наций в Судане» Комитет ٥ удов- 
летворением отметил значительный объем ассигнований, выделенных 
ЮНИСЕФ по программе чрезвычайной помощи Организации ©^ъединенных 
Наций в Судане и для последующей долгосрочной фазы реконструкции؛ 
предлагаемо© раот^ирение сотрудничества ЮНЕСКО с представителями 
^ВКБ؛ тот факт, что ПЕООН будет поддерживать тесный контакт ٠ 
увкв в составлении программ по странам, принимающим беженцев؛ а также 
тот факт, что в настоящее время ФАО, помимо имеющегося сотрудничества 
с УВКВ в вопросах расселения беженцев Б  сельскохозяйственных районах, 
рассматривает проекты об организации сельскохозяйственной подготовки 
для беженцев, прибывающих из ]Мозамбика в Объединенную Республику 
Танзания»
 Нто касается важного вопроса о поставках продовольствия, то مو3
представитель ©б^единенной Республики Танзания выразил беспокойств© 
по поводу задержек во времени между направлением просьб в мпп и 
фактические получением продуктов питания, в особенности в период, 
когда ©бъодиненная Республика Танзания оказаласв перед лицом много- 
тысячного потока новых беженцев» Представитель мпп сообщил, что 
его организация рассмотрит вопрос о создании нового проекта по 
удовлетворению нужд дополнительного чиола беженцев» ©н напоминает, 
что просьбы правительств, которые являются необходимым условием 
для деятельности мпп, осуществлялись бы быстрее, если бы они нап- 
равлялись через резидентов-представителей ПР©©П, и что в целях 
ускорения процедуры мпп недавно учредила так называемые "квази- 
чрезвычайные проекты"» Предотавитель мпп с удовлетворением информи- 
ровал Помитет о том, что в период после последней сессии комитета 
объем рес^^рсоъ, ко.торыми расподагает МПП, لآآت©личидcя٠
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و6م  Члены Комитета с удовлетворением узнали, что Верховный комиссар 
пользуется широкой поддержкой со стороны организаций системы Органи- 
зации Объединенных Наций, опыт и ресурсы которых предоставляются 
для улучшения положения беженцев» Они выразили надежду, что зти 
учреждения смогут, где это возможно, продолжить деятельность УВКБ, 
после того как беженцы достигнут соответствующего жизненного уровня, 
чтобы сохранить те преимущества, которые ^ала помощь УВКБ, и чтобы 
положение беженцев укрепилось по линии их прочного расселения на 
новых местах»
Решение Комитета

و7ء  Исполнительный K0¥لитeт:
1) с удовлетворением принимает к сведению доклад, представленный 

Верховным комиссаром по вопросу об отношениях между УВКБ и другими 
организациями системы Организации Объединенных Наций؛

2) приветствует благоприятное развитие существующего сотрудни- 
чества между УВКБ и другими организациями системы Организации Объели- 
ненных Наций؛

oлжeнo;حoءет п؛ 
каждой из ؤ١) выражает надежду, что зто сотрудничество 

и расширено с дoлжнымل учетом конкретных обязател} 
заинтересованных организаций»
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III. МЕЖДУНАРОДНАЯ ЗАЩИТА 
(Пункт 4■ повестки дня)

و8م  Комитет рассмотрел записку о международной защите (А/АС.9 4 7 7/  ■(ة
представляя зтот пункт представителв Нерховното комиссара заявил, 
что рассматриваемый период был периодом консолидапии и переопеыки. 
Для изучения проблем защиты он посетил ряд стран, и в частности 
различные страны в Африке, где он отметил явную готовности привести 
административно-правовую практику в соответствие с международными 
нормами, несмотря на проблемы, неизбежно возник^^ие в развивающихся 
странах. Сдной из первоочередных проблем является помощв зтим стра- 
нам в обеспечении предоставления лицам, идущим убежища, возможности 
изложитв С Б О И  дела с целью ^^регулировать их положение, в некоторых 
из этих стран уже введены соответствующие процедуры. Представитель 
выразил надежду на то, что к Конвенции لوول года и к Протоколу 
1 7 ода, а также к Конвенции САЕ 1^ غو و6و  года присоединятся новые 
африканские государства, и этот важный документ в ближайшее время 
сможет вступить в силу. Он также сообщил о своих поездках на Еагам- 
ские острова и в Соединенные Штаты Америки и заявил, что Управление 
по-прежнему уделяло внимание проблемам защиты Б  Датинскои Америке.
В заключение он рассказал о своих недавних поездках в Вотсвану,
Пану, Замбию, Кению, Диберию, Нигерию, Объединенную Республику Тан- 
занию, Судан, Сьер^а-Деоне, Уганду и Эфиопию.
99. Во время последовавшего обсуждения, а также в ходе общих прений, 
члены Комитета остановились на задаче защиты, составляющей основную 
суть международной помоги беженцам. Они признали, что, хотя уже 
достигнут значительный прогресс, предстоит еще многое сделать. Тап, 
например, ввиду универсального характера работы УВКВ,желательно,чтоб؛ 
значительно больше государств присоединилось к основным документам, 
касающимся положения беженцев,а именно к Конвенции لوول г. и Прото- 
колу 1 7 года и к Конвенции ОАЕ 1 ةو و0و  года, а также к документам, 
оказывающим значительное влияние на проблемы беженцев, например 
Конвенции 1954 года о статусе апатридон и Конвенции 1 6  года о و1
сокращении безгражданства, которые еще не вступили в силу. Важность 
второго документа была подчеркнута многими представителями. Комитет 
с удовлетворением отметил, что помимо вновь присоединивщихся госу- 
дарстБ, о которых говорится в записке Верховного комиссара о защи- 
те, Б  последнее время к этим документам присоединились следующие 
государства:

Австрия - к Конвенции 1 8 года о сокращении безгражданства و1
Судан - к Конвенции 19^1 года о статусе беженцев и к

Протоколу 1 6 года و7
Швейцария - к Конвенции 19^4 года о статусе
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90. Многие представители подчеркнули, что осут^ествление ноложений 
юридических ءoкعهتeнтoв на практике столв ж© важно, околв и н^исое- 
синение к ним, и выразили надежду на то, что будет и далее разви- 
ваться боле© т!ирокая и динамичная концепция зат؛ит̂ ,̂ обретают^ая в 
настоя^тее время все болвт!ее международно© признание.
91. Но мнению несколвких нредставителей поездки на места, подобные 
поездкам представителя Верховного комиссара, явятся прекрасным 
средством содействия делу защиты и помогут ознакомитв юристов и го- 
сударственных должностных лиц с ЗТИМ относительно малоизвестным 
аонектом работы с беженцами. Комитет с удовлетворением отметил 
инициативы, предприняты© в этой связи с ежегодной конвенцией Амери- 
канокой ассоциации адвокатов и председателем Центра всеобщего мира 
посредством права с целью содействия боле© широкому пониманию проб- 
лем беженцев. Некоторые представители предложили также улучшить 
разъяснительную работу ореди широкой общественности о деятельности 
но защите путем показа специальных фильмов по данной теме.
92. Комитет уделил особо© внимание важн^!м вопросам невысылки и 
предоставления убежища, а также дальнейшим мерам, которые могут 
быть приняты после подготовки текст© проекта конвенции о тер^ито^и- 
©льном убежище группой экспертов, созванной по инициативе Фонда 
Карнеги в защиту мир© между народами.
 -Один представитель поставил под сомнение необходимость в обя مو9
зательном документ© о территориальном убежище. Он не был уверен, 
что подобный документ обеспечит что-либо, чего нельзя добиться путем 
более эффективного соблюдения статей 1, 2و и وو Конвенции ل95ل  года. 
Он выразил опасение в связи с те^, что статьи проекта, приложенные 
к докладу Церковного комиссара Цене^адьной Ассамблее 7/م ограничат 
до неприемлемой отепени возможность принятия собственного рег!©ния, 
которую должны иметь правительства, другой, представитель обратил 
внимание на желательность установления связи между правовыми поло- 
гениями в отношении убежищ и вопросом о выдаче.
99. Ряд выотупавших согласились в принцип© с тем, что для ликвида- 
ции существующего пробел© в положениях, касающихся убежища, следует 
разработать международный документ о территориальном убежище, имеющий 
обязательную юридическую силу. Некоторые представители поддержали 
мнение о том, что Генеральная Ассамблея должна передать ©тот текст 
для рассмотрения конференции полномочных представителей. По их 
мнению эта процедура,уще опешно применявшаяся в oтнoтل©ни٧ других 
юридических документов, будет наиболее целесообразной, и сэкономит 
время.

// Официальные отчеты Генеральной Ассамблеи, двадцать седьмая 
сессия, дополнение № 12" (97871^), приложение I.
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4-5• Один представитель разъяснил, что ^^поминавт^иеся статви Понвен- 
ции I95I тода не охватывают в достаточной мере вопрос тер^иториалв- 
ното ^̂ бежи::؛а. Ем^^ ясн^! причин^! воз^ожново нежелания принять обяза- 
тельный юридический, документ по вопрос^^ об убежище. Позтому он 
считает, что следует тщательно подготовить исследование предлагае- 
мого текста и что будет особенно полезно представите текст сначала 
на рассмотрение правительствам, замечания которых могут быть затем 
учтены в вариенте, который будет представлен в конечном счете конфе- 
реныии полномочных представителей.
46. В ходе обсуждения несколько представителей подчеркнули важность 
обеспечения того, чтобы семьи бе^ены^в не разлучались, и выразили 
надежду, что для дأهح ижeния зтой важной ыели в области защиты будут 
приниматься дальнеЙ!тие дополнительные меры.
4?« Несколько представ-ителей и наблюдателей информировали Номитет 
в своих заявлениях о юридических мерах, принятых их правительствами 
в интересах беженыоБ. в зтих заявлениях были отмечены значительные 
уоилия, предпринимаемые,особенно Б  некоторых странах Африки, по 
предоставлению бежены^м услуг, которые могут быть предоставлены 
не всем собственные гражданам этих стран.
Выводы Комитета
48. Нсподнителвный комитет :

1. Вновь подтвердил важную роль международной защита: беженцев;
2 . призвал государства, еще не сделавшие этого, присоединиться 

к межд^народн^^м документам, прямо или косвенно эатрагиваю- 
щим статус беженцев, в том числе не имеющих гражданства;

5 . предложил государствам, для которых положения вышеупомяну- 
тых документов являются обяэательными выполнять их, а также 
соответствующие национальные законы с максимальной полнотой 
и в либеральном духа أ

4. предложил государствам по-прежнему ؟делять особое внимание 
таким важным аспектам эащиты, как убежище, невыдача, регу- 
лирование статуса беженцев, воссоединение семей и право на 
труд;

5 . воздал должно© Фонду Еа^неги в защиту мира ^ежду народами, 
инициатива ко5орого позволила собраться группе ме^^дународ- 
ных экспертов для подготовки проекта текста, касающегося 
территориального убежища.



IV. ПЕРЕСЕЛЕНИЕ БЕЖЕНЦЕВ 
(Пункт 5 повестки дня)

49. На рассмотрение Комитета был представлен доклад о переселении бе- 
женцев (а/АС,96 ا470)ر  в котором излагаются события, происшедшие в этой 
области в течение 1971 года.
50. Представитель Верховного комиссара напомнил, что в конце 1971 го- 
да свь!ше во ООО беженцев, в том числе люди с физическими и ^мственнь!ми 
недостатками, по-прежнему ожидали возможностей д^я переселения. Необ- 
ходимы специальные планы для беженцев, не обладающих необходимой про- 
фессиональной квалификацией, чтобы избежать продолжительного пребь؛вания 
их в центрах для беженцев. о таких специальнкх планах обьявили недав- 
но Дания и Швейцария. По-прежнему ощущается острая потребность в воз- 
мощностях для переселения тех беженцев, для которых невозможна И Н -  

твграция на местах в стране убежища, в Африке, где еще лишь ©клады- 
вается система расселение беженцев. Бюро ОАЕ по расселению и просве- 
щению африканских беженцев расширяет свою деятельностью перспективы 
на буднее являются обнадеживающими,
51. Директор Межправительственного комитета по делам переселения из 
Европы (МКПЕ) г-н Джон ^.Бомас, выступая в Комитете, заявил о своем ت٢дoвЛ€Tвopئнии в связи с тем, что МКПЕ смог также помочь УВКБ в его 
задаче оказания помощи беженцам из Восточной Бенгалии в Пндию и, П О З Д -  

нее, - в осуществлении программ^؛ чрезвычайной помощи в Южном Еудане. 
Межправительственный комитет готов также помочь в деле переселения лиц 
азиатского происхождения из Угандь؛, Он напомнил о гуманных аспектах 
деятельности МКПЕ и выразил надежду на то, что правительства примут 
эт^ роль ^КПЕ в интересах всех заинтересованнь!х сторон, в течение 
197В года МКПЕ рассчитывает оказать помощь примерно 60 ООО беженцам в 
переселении на новые места на нескольких континентах, 4^0 будет сто- 
ить организации В-9 миллионов долларов. Однако, несмотря на ускоре- 
ние переселения и улучшение возможностей для интеграции в различнь^ 
частях мира, по-прежнему имеется слишком много беженцев и по-прежнему 
необходим^! энергичны© усилия, чтобы предостэ.вить им необходимые В О З М О Ж -  

ности для переселения.
58. Касаясь назначения координатора организации Обьедин©ннь!х Наций 
для оказания помощи в ©луча© стихийных бедствий. Директор МКПЕ заявил, 
что формула "эпицентра", оказавшаяся столь успешной в решении недав- 
них проблем беженцев, продемонстрировала необходимость в таком ^ипе 
координации также и в случае бедствий, вызванных человеком, 
Межправительств©ннь!Й комитет всегда будет готов сотрудничать в любых 
ме^дународнг!Х усилиях такого рода.
 -Комитет также заслушал заявление посла Ба, наблюдателя от ©ргани ءوو
зации африканского единства (ОАЕ) и директора Бюро ОАЕ по расселению и 
просвещению беженцев٠ Посол Ба заявил, что деятельность Бюро
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сосредоточена главным образом на проблемах занятости и образования, 
а также на юридической и социальной защите. Бюро ^^силивает свою дея- 
телвноств для обеспечения более широких возможностей получения работь^ 
для беженцев, обладающих профессионалвной квалификацией, и следует 
надеяться, что б ^ д ^ е  перспективк^ окажутся более обнадеживающими. 
Бационалвные корреспонденты, назначенные Бюро во многих странах Афри- 
ки, активно занимаются изысканием более широких возможностей пол^- 
чения работы и образования для беженцев, и помол Еа с удовлетворением 
сообщил об ободряющем прогрессе в зтих областях. Он обратил внимание 
на резолюцию (CM/resolution 2бб ( XIX ), принятию на девятнадцатой оесоии 
Оовета ¥инистров и девятой оеосии конференции глав государств и прави- 
тельств ОАЕ, в которой содержится призыв к каждому гос^дарств^-член^ 
предусматриватв возможности для найма на работу, а также выделять 
стипендии и пред^сматриватв возможности профессионального обучения 
для беженцев, в области защиты бюро успешно вмешалось и добилось 
отсрочки в выполнении мер о высылке в отношении оввш^е 50 беженцев.
54. В ходе последовавшего обсуждения чле^ы Комитета обметили, что, 
хо^я в рассматриваемый период наметилось известное замедление в пе- 
реселении в Европе беженцев из нескольких стран, произошло также сокра- 
щение числа нуждающихся в убежище. Они с удовлетворением отметили, 
что масштабы переселения в целом соответствовали темпам притока.
©дин представитель подчеркнул, что тенденция к снижению притока в 
Европу лиц, нуждающихся в убежище, носила временный характер, и что 
в настоящее время вновь наблюдается более высокий уровень. Он ^апом- 
Н И Л  о том, что в текущем году из европейских стра^ было переселено 
большое число беженцев, и что еще большему числу беженцев, как О Ж И -  

дается, потребуются возможности для переселения в 1973 году.
55. представители, принявшие ^чао^ие в прениях, подчеркнули важную 
роль переселения посредством миграции, которая является одним из 
основных средств предоставления беженцам возможности начать нов^ю 
жизнь. Они выразили благодарность за эффективные меры, принимаемые 
правительствами, УВКБ, МКПЕ и добровольными ^чре̂؛ дениями,и вновь 
подтвердили поддержку их прави^елвствами зтого важного аспекта работы 
по оказанию международной помощи беженцам. Один член Комитета с ^до- 
влетворением отметил рос^ потока европейских беженцев с Дальнего 
Бостока. Он вк:разил надежду на то, что вое беженцы этой группка вскоре 
смогут осесть в др^^гих странах.
56. Комитет был информирован рядом выступавших о приеме беженцев в их 
странах. !Представители ^екоторк^ основных стран иммиграции указали на 
принятые недавно их правительствами меры по ул^^тению порядка приема 
бе^.енцев и содействию их успешной интеграции в социально-экономичес- 
кой жизни страны.



57. Несколько представителей обратили внимание на проблемы, связанные 
с расселением лиц с умственными и физическими недостатками. Номитет 
заслушал представителя Цании, заявившего, что, хотя Дания по традиции 
принимает беж,енцев с умственными и физическими недостатками на П О С Т О -  

янное жительство и ^удет и далее следовать Э Т О Й  практике, в пооледние 
годы она также стала страной расселения больших гр^пп других беженцев, 
нуждавшихся в убежиш©• Около 3 300 этих беженцев было принято в те- 
чвние трехлетнего периода 1969-1971 годов по линии Датского совета 
по беженцам, и их ^рием продолжается в 197ة году. Многие из них по- 
жилого возраста, которые немедленно пользуются преимуществами Датской 
системы социального обеспечения наравне с гражданами отранд!.
53. Цыло обращено внимание на особг!е н̂ }̂ дд̂  некоторь!х отдвльнь^; бежен- 
цев в Европе, и особенно африканских беженцев, которые испытывают 
значительные тр^днооти в поисках работы и жилища. Наблюдатель от ОАЕ 
указал, что навыки и квалификация многих этих беженцев остр© необхо- 
димг^ в Африке и что переселение их на этом континенте явится для 
них наилучшим решением.
Решение Комитета
59 » йсполнительнд]й комитет ة

1 ) с удовлетворением принял к сведению доклад о переселении бе- 
женцев и деятельность, проводимою в этой области؛

 настоятельно призвал правительства продолжать широко принимать (ج
беженцев и лиц, оказавшихся в подобном положении, которым может по- 
требоваться помощь УВКБ.



V .  ПРОГРАММЫ помощи УВКБ
А. Текущие операции УВКБ в I97I году и использование

Чрезвычайного фонда с 1 октября I97I года по 30 сентября 
1972 года (пункт 7 ^овесткц днн)

00. Представляя ©тот пункт повестки дня, представитель Верховного 
коыиссара заявил, что, несмотря на большой объем работы в его Управ- 
лении в результате проведения операций сверх текущей программы, на 
конец ©того года было вложено свыше 00 процентов фондов, выделенных 
по текущей программе на 1971 ^од. Вь^сказь^аясь относительно числа 
выгодополучателей он разъяснил, что для четкости картины в таб- 
лице IV (А/С.90/А07) проведено различие между числом беженцев в 
сельской местности, получающих помощь по всесторонней программе 
помощи, и беженцами, пол^^чающи^и помощь из дополнительных источников.
В отношении помощи в образовании представитель подчеркнул, что 
число молодых беженцев, заканчивающих начальную степень образования, 
ежегодно увеличивается. Это означает, что растет число просьб о 
помощи для об^^ения в школе второй степени или для получения профес- 
сиона.льной подготовки, которые приходится финансировать главным 
образом со счета на образование или из других источников, помимо 
программы.
91. Касаясь различных представленных Комитету документов в отношении 
тек^щ^их операций ^ВКБ, предлагаемых новых нересмотренных проектов и 
программ на I97B год, несколько представителей указали, что ^ассмо- 
трение этих документов момсет быть облегчено, если их представить в более 
сватом виде,а, возможно, и объединись в о^ин документ. Было решено,
Ч€ 0  а д м и н и с т р а ц и и  р а с с м о т р и т  ц е л е с о о б р а з н о с т ь  © т о г о  п р е д л о ж е н и я ,  
у ч и т ы в а я  к о н к р е т н ы е  п р е д л о ж е н и я ,  с д е л а н н ы е  п о  д а н н о м у  в о п р о с у  в  х о д е  
с е с с и и .

62. В ходе подробного обсуждения ©того пункта Комитет заслушал 
заявление представителя Объединенной Республики Танзания Б  отношении 
плана его правительства по постепенному принятию на себя ответственности 
за руководство расселением в стране.
63. В ответ на вопрос одного члена Комитета, представитель Верховного 
комиссара разъяснил, что помощь в образовании предоставляется также 
беженцам-студента^, просеивающим в стран ах Африки, в которых обучение 
ведется не на их родное языке.
64. В ответ на просьбу о разъяснении в отношении происхождение 
латиноамериканских беженцев в Ыили, представитель Верховного комиссара 
разъяснил, что число беженце^ весьма ограничено и что они выехали
из нескольких стран этого района.
65. Были утверждены ассигнования из Чрезвычайного фонда, о которых 
^оворитс^ Б  документах, представленных Комитету.



Решение Комитета
6 6. Исполнительный комитет؛

1 ) принял с удовдетБорением к сведению доклад о текущих 
операциях УВКБ в I97I году;

2) утвердил ассигнования, выделенные из Чрезвычайного фонда в 
период с I октября Р97Б года по 30 сентября Б97^ года.

В. Программы УВКБ на 1972 и 1973 годы
(Пункт 8 повестки дня)

67. Комитет рассмотрел предложения о новых и пересмотренных проектах 
в программе на Р97^ ^од и предлагаемую программу на Р973 год. Комитет 
отметил, что предложения Верховного комиссара по программе помощи на 
Б973 год предусматривают расходы на общую сумму 7 839 400 долл. и что 
эта сумма на 129 БОО долл. менвше суммы в ? 968 900 долларов, утвер-
жденной Комитетом на его двадцать второй сессии в качестве плановой
н а 7 9 ? ^ г о д .

 тавляя данный п^нкт повестки ^ня, представитель Верховного؛
 аявил, что для седанских беженцев потребуется примерно؛

млн. долл. меньше, чем в Б972 году, поскольку предполагается, 4^0 ..большое их число добровольно.^вернется в о^дан. с другой стороны,
I 350 ООО долларов были выделены на расселение беженцев из Бурунди Б  

Заире, Бланде и Объединенной Веспублике Шанзан^я. Представитель 
указал, что невозможно пока предсказать с какой-либо степенью опре- 
деленности, в каких количествах седанские беженцы будут возвращаться 
из Заира, Уганды, Центральноафриканской Республики и Офиопии. Между 
тем, проекты капиталовложений в помощь им были приостановлены, и в 
1973 году потребуется та^ая же осторожности. Программа помощи 
беженцам из Бурунди была составлена с целью ذ٢дهвعeтвopитظ нощые 
потребности и потому не может еще быть представлена во всех подроб- 
ностях, за исключением программы для ©бъединенной Республики Шанзанин. 
©на основана на расчетном числе беженцев примерно в 5© ©©© человек.
69. Представитель Перховного комиссара напомнил о проблемах отдельных 
беженцев, которые тянутся к городским центрам, и рассказал о мероприя- 
Т ' И Я Х  по организации консультаций среди беженцев путем содействия 
созданию специальных служб в некоторых африканских столицах, например, 
в Аддис-Абебе, Дакаре и Пайроби.
7©. Были утверждены представленные Комитету проекты, в ходе их из^че- 
Н И Я  ряд представителей и наблюдателей из с^ран, принявших беженцев, 
воспользовались возможностью представить дополнительною информацию
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 -ни ©писали принятые их пра© . م—положении беженцев в их странах ه
вительствами с помощью УВКБ меры по оказанию бе>вен^ам помощи в обретении 
самостоятельности, и по^^еркн̂؛ ли необходимость продолжения международ- 
ной помощи, чтобы их экономика могла выдержать дополнительное напряже- 
ни© в результате притока новых беженцев. Несколько ораторов подчеркну- 
ли, что потребность в помощи вновь прибывающим будет сохраняться до 
тех пор, пока страны, находящиеся ^од иностранным управлением, не 
обретут независимость.
71. Касаясь проблемы суданских беженцев, представитель Уганды указал, 
что ^емпы репатриации будут неизбет^но ؛.■:؛أغ: зкимيخ и что тем временем 
по-пре>1снему будет необходим© помощ'.ь для Э'̂ 'ИХ беженцев в Уганде, в
том числе помощь в пол^чен^и образования.
72. Наблюдатель от Сенегала напомнил, что,несмотря на трудности, с 
которь!Ми сталкиваемся е^о правительство, оно предоставляет беженцам 
те же услуги, что и своим гражданам.
73. Ряд представителей и наблюдателей отметили, что их правительствам 
возмо>гно придется обратиться к УРКБ за дополнительной помощью, чтобы 
справиться с новыми или возникающими ситуациями.
74. На ©дном из предыдущих заседаний Комитет с большим интересом 
заслушал сообщение представителя ©обвиненного Королевства, который 
недавно посетил ряд стран в восточной части Африки, принявших 
беженцев 9_/.
75. Касаясь представления документации ^о программе, один предела- 
витель вновь повторил свое прежнее предложение относительно того,
что молшо с пользой об^едини^ь в один документ информацию ٠ тенденциях 
в текущих, прошлых и гам, где возможно, будущих событиях. Пред- 
ставитесь Рерховного комиссара заверил Комитет в ^о^,что предложение 
этого представителя были внимательно Бысл^аны и будут тщательно 
изучены.
Решение Комитета
76. Исполнительный комитет постановляет؛

8_/ Подробности см. в кратких отчетах о 229-м и 230-м заседа-
ниях.

См. подробности заявления в к /ج р а т о м  отчете о 226-м засе- 
дании.



-  22 -

годА. Программа ا72
1) Разрешить Верховному комиссару выделить на выполнение 
проектов помощи беженцам из Бурунди в Юльянкулу, Объединенная 
Республика Танзания, сумму■ в 414 ООО ^олл. из фондов, пер^рао- 
пределяемых внутри программы на Т972 год;
2) разрешить Верховному комиссару продолжать оказывать чрез- 
вычайную помощь беженцам из Бурунди в Заире до зт декабря Т972 г, 
Б сумме ^ 4 0  ООО долларов, при условии, что эта сумма б^дет 
получена путем перераспределения внутри программы на Т972 год;
з) разрешить Верховному комиссару выделить ассигнования на 
сумму 105 ООО долл. Б программе на Т972 год для оказание помощи 
беженцам на Ближнем Востоке лишь в Т973 год^ согласно рекомендации; 
содержащейся в его докладе по программе помощи УВКБ на T973 год 
(а/ас,96/471, пункт 75).

Т973 гг.1972В. П^ОГР'^ММЫ!
4) Разрешить Верховному комиссару заключить с правительством 
Руанды необходимые соглашения для выполнения проекта расселения 
беженцев из Бурунди в сельской местности в районе Восточный 
Бугесер'а (А/АС ,96/471/ A d d  , 2 ) .

Т973 год
С. Программа на 1973 год

5) Утвердить финансовый план по программе УВКБ 
в сумме 7 339 400 долларов;
6 ) ■утвердить конкр'етны؛е ассигнования в сумме ? 839 400 долларов; 
перечисленные в прило>вении п к настоящему докладу;
7) финансировать фазы помощи по расселению беженцев из Бурунди 
в Руанде, Объединенной Республике Танзанин и Заире в 1973 году 
из общей суммы ассигнований Б I 350 ООО долларов;
8) разрешить Верховному комиссару, в случае, если для некоторых 
проектов потребуются дополнительные средства, использовать резерв 
и.1؛и скорректировать утвер>^денны€ ассигнования путем переводов 
мехсду ассигнованиями или частями ассигнований при обязательном 
сообще؛тии об этом Комитету на его следующей сессии.
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У1. ПРОГРАММА СРОЧНОЙ ПОМОЩИ ОРГАНИЗАЦИИ 
ОБЪЕДИНШНЫХ НАЦИЙ СУДАНУ
(Пункт 10 повестки дня)

77• На рассмотрении Комитета находилась информационная записка 
(А/АС•96/INF.155), представленная Берховннм комиссаром, в которой 
кратко излагаются успехи, достигнутые в ос^ш؛ветвлении программы 
оказания помощи Б  Южном Судане с самого начала ее предоставления 
в первых числах июля Г972 года, в записке сообщалось, что к 
8 октября в ответ на призыв Генерального секретаря было внесено 
3 938 665 Д О Л Л «  наличными и 8 595 286 до^л. натурой и что срочно 
н^жны дополнительные денежные ресурсы.
78. Представляя этот вопрос, старший советник Верховного комиссара 
по спепиалвным проектам г-н Щомас Джемьесон сообщил об успехах, 
достигнутых в восстановлении южного района. Он подчеркнул, что 
программ© оказания помощи помогла закрепить примирение между заинте- 
ресованными сторонами. Оуданские власти и народ принимали самое 
активное участие Б  осуществлении программы, наряду с© многими не- 
правительственными организаппями и другими членами системы Органи- 
зации Объединенных Наций. Были приняты меры для обеспечения наибо- 
лее эффективной коррдинации между различными видами деятельности по 
оказанию помощи в щтаб-квартире Верховного комиссара ^0 делам бежен- 
цев в Хартуме и в южном район© - Б  Джубе. Недавно было принято ре- 
шение внести в первоначальный бюджет изменения с учетом опыта, приоб" 
ретенного за первые три месяца проведения операции, а также значи- 
тельных усилий, предпринятых правительством с исподьзованием своих 
собственных ресурсов и ресурсов, предоставленных другими правительст- 
вами на двухсторонней основе. Пересмотренный бюджет с финансовым 
кланом почти в 18 млн. долл. должен быть представлен правительствам 
Верховным комиссаром в развитие его обращения от 6 июля Г972 года.
79. Члены Комитета единогласно выразили удовлетворение результата- 
ми, достигнутыми к настоящему времени, ©ни признали, что программа 
вносит значительный вклад в восстановление района в качестве единог؟ 
целого и в дело мирного расселения тысяч покинувших свои места людей, 
которые смогут вернуться домой. Они выразили надежду, что программа 
будет успешно завершена и что ответственность за оказание долгосроч- 
ной помощи с целью дальнейшего развития этого района полностью 
возьмут на себя компетентные учреждения Организации объединенных 
Наций. Некоторые члены заявили, что очень важно обоспечить тщатель- 
ную координацию различных видов деятедьности по оказанию помощи, и 
отметили мероприятия, которые были проведены с этой целью.
80. Касаясь необходимости в дополнительных средствах, ряд представи- 
телей назвали размеры взносов наличными или натурой, которые их пра- 
вительства уже сделали или намереваются сделать в ближайшем будущем.
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Некоторые представители представили также информацию о взносах, 
поступивших из неправительственных источников их соответствующих 
стран. Подробные данные об объявленных взносах содержатся ниже в 
влаве У11.
81. Комитет признал, что в операциях, подобных нынешней продраим© 
срочной помощи, очередности задач быстро изменяется, и необходимо 
будет периодически вносить изменения в бюджет программы.
82. Некоторые представители указади, что для правительств ва^но 
постоянно иметь информацию о ход© осуществления программы, чтобы
им легче было принимать решения относителвно типа необходимых В З Н О -  
сов. Старший советник информировал их, что В дальнейшем такого рода 
информация будет публиковаться регулярно.
85. Наблюдатель правительства Судана выразил удовлетворение ©того 
правительства по поводу установления мира и наличия широкого стремле- 
ния к восстановлению страны. Власти уже израсходовали значительные 
С’У^МЫ на оказание помощи. Сднако правителвство столкнулось с серьез- 
ными финансовыми трудностями и высоко ценит помощь, которую оно полу- 
чает.
84. Представитель Кировой продовольственной программы заявил, что 
эта программа может внести свой вклад наиболее эффективным путем 
расширения или ускорения осуществления трех ее крупных проектов в 
этой стране, чтобы беженцы и перемещенные лица могли воспользоваться 
ими. Сна считает, что этот подход был бы более эффективным, чем 
развертывание новых проектов, специально предназначенных для возв^а- 
щающегося населения. Однако осущес^вляютоя дополнительные поставки 
в Судан, чтобы позволить организации удовлетворить потребности, ко- 
торые могут возникнуть.
Выводы Комитета
8 5 . Исполнительный комитет :

1 ) ответил заслуги Верховного комиссара в его деятельности по 
осуществлению программы срочной помощи Срганизации Сбъединенных 
Наций Судану;

2 ) выразил надежду, что дополнительные взносы наличными ^ли 
натурой, которые все еще необходимы для обеспечения полного финанси- 
рования этой программы, будут предоставлены в ближайше© время.
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У Н .  1 Д Ш Н И С Т Р А Т И Ш Ы Е  и ФИНАНСОВЫЕ ВОПРОСЫ
А. Финансовые доклады за I97I год (пункт ба и ь повестки дня)
86. Комитет рассмотрел финансовые ведомости за ل97ت  год..
(А/АС.96/468) 10/ вместе с докладами Комиссии ревизоров 11/ и 
Консультативного комитета но административным и бюджетным вопросам 
(А/АО.96/480) , а также доклад об инвести^^иях за P97I год (А/АС.96/Д69).
87• Представитель Верховного комиссара, ссылаясь на доклад Комиссии 
ревизоров, обратил внимание на меры, приняты؛е Верховным комиссаром 
для обеспечения возможности осут؛естБления проектов сельскохозяйствен- 
ных поселений для беженн;ев в Африке. Доклад об инвестициях за 
I9 7I год показал, 4^0 в результате более низких нроцентных ставок в 
течение зтого года платежи цо процентам на инвестиции упали примерно 
на 20 процентов, цо сравнению с выс̂؛ им уровнем وت7ه  года, хотя объем 
инвестиций остался примерно на том же уровне. Однако был нолучен 
доход на обмене в сумме более 1 0  ,ООО долларов и, таким образом و
общий результат инвестиционных операций в Д971 году снова был на 
Зфовне 700 ООО долларов.
88. Отвечая на возрос, нредставитель Верховного комиссара подчеркнул, 
что УВКБ неустанно прилагало усилия для обесцечения сбора объявленных 
взносов.
89• Один представитель, ссылаясь на цункт 12 доклада Комиссии ^еви- 
зоров 11/, хотел узнать, какую конкретную груццу лиц ревизоры имели 
в виду. Представитель Берховного комиссара объяснил, что этими ли- 
цами являются или беженцы, которые стали натурализованными до завер- 
!^ения проектов, осуществленных в их интересах, ил^ лица из числа 
местного населения в развивающихся странах, которые получают выгоду 
от некоторых проектов, УВКБ, например, Б области здравоохранения и 
образования. Верховный комиссар сообщит Комитету о рассмотрении 
этого вонроса Генеральной Ассамблеей.
Решение Комитета
90. Исполнительный комитет:

1) ПРИНЯЛ во внимание счета за 1 9 7I год и финансовую статистИ” 
ку за период с 1 6 ل97ت по /و  год (А/АС.96/468), а также доклад Комис- 
сйи ревизоров и Консультативного ко^ите؟а по административным и бюд- 
жетным вопросам за 1 1 ؤ?  финансовый год (А/АС.96/480).

10/ Текст в типографском издании см. Б документе Официальные 
отчеты Генеральной Ассамблеи, двадцать седьмая сессия, дополнение 
№ 7Е Та/8707Add.5).

11/ Там же, раздел с.



год.

и 1973 годах

2) Отметил с удовлетворением ؟оклад об инвестициях 
закончившийся 31 декабря I97I года (А/АС.96/469)с
В. Состояние взносов и общее финансовое положение в 197^
(пункт 11 повестки дня
9 1٠ Комитет рассмотрел ؟оклад о состоянии взносов и общем финансо- 
ت97و ом положении в 1972 и؟  тодах по состоянию на 31 июля 1972 года 
(А/АС.96/472) и записку о долгоиграющих пластинках УВКБ (А/АС.96/476).
92. Представитель Верховного комиссара, представляя данный вопрос, 
информировал Комитет, что еще четыре правительства - Барона, Катара, 
Ливийской Арабской Беспублики и Повой Беландии - объявили о взносах 
в программу 1972 года, начиная с 31 июля 1972 года, в результате 
чего число правительств, делающих взносы, увеличилось до 7 2 , а сумма 
взносов составит б С2С ООО долларов. с учетом взносов из неправи- 
тельственных источников общая сумма взносов, внесенных к настоящему 
времени в программу помощи УВКБ на 1972 год, составляет б 351 276 
долларов США. в общей ©ложности 85 правительств сделали взнос в прог- 
рамму УБКБ на I97I год и следует надеяться,что в резу؟ьтате увеличения ٨paвит©льcтвeннعأظ взносов на 1975 год и предполагаемой экономии 
можно
долларов, 
сессии, все 
суммы не оу 
1973 году.

подноотью выполнить финансовый план в сумме 7 839 400 
учетом дополнительных взносов, объявленных в ходе 
еще требуется сумма в 420 ООО долларов. Однако этой 
ет достаточно для покрытия предполагаемых расходов в 
0-первых, потому что ассигнования из Презв^!чайного фонда 

в последние годы превысили доходы, выплачиваемые в Фонд, более че^ 
на 500 ООО долл.,в ©вязи с чем произошло соответотвующее уменьшение 
фондов, выделяемых для программы. Кроме того, возрастет опрос на 
фонды Счета на образование для удовлетворения возросших потребностей 
в образовании выше начального уровня.
93• В ходе сессии Комитет приветствовал объявления об увеличении 
взносов, с которыми выступили представители правительств стран-чле- 
нов Комитета и наблюдатели и подробные данные о которых приведены в 
следующих пунктах.

Взносы для
Алжир

последующие годы увеличен с 7 ООО долл.

сумме 200 ООО авс^ра- 
5 год, что на 2و ООО 
.году ة 1972

94. Бзнос Алжира на 1972 :
ОША до 8 ООО долларов США.

Австралия
95" Правительство Австралии сделает взнос 
лийских долл. в программу помощи УВКБ на 1؟ 
австралийских долл. больше суммы его взнос؛
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Дания
штельстБО Дании намерено увеличить свой ввнос в программу 

©но также внесет не указанную точно сумму, которая 
 ена на ©чет образования или для проведения других видов؛

деятелвноо^и по оказанию техничеокой помощи на благо беженцев.

програм-
Федеративная Республика Германии

9 7 • Правительство Федеративной Республики Германии внесе؟ 
му помощи УВКБ на Г975 год 2 млн. западногерманских марок

того решения
Израиль

98. Правительство Израиля при условии утверждения ؛ 
парламентом уведичит свой взнос в программу помощи 
треть и внесет в 1973 году г© ©٥© долларов США.

Норвегия
99• Правительство Норвегии намеревается внести 3 7© م ©؟٥  норве^кских 
крон (33© ссс долл. ©ША) в программу помощи УВКВ на 1973 год, увели- 
чив таким образом свой взнос на 8С сс© долл. США, по сравнению с 
1972 годом. Из этой суммы ?сс ссс крон будут использованы Верховным 
комиссаром в рамках его Счета образования.

Швеция
1C©. В ооответствии о практикой правительства Швеции объявлять свои 
взносы на трехлетний период в целях облегчения додгосрочного плани- 
рования работы УВКВ правительство Швеции заявило о своем намерении 
внести следующие суммы для работы УВКБ как в рамках программы, так

2СС с©с долл. США 
зсс ССС дслл. США 
9СС ССС долл. США

1973
I97A
1973

ICI. Кроме того, правительство Швеции ре^^ило внести специальный 
взнос в сумме около 173 ссс долл. США для компенсации нотерь, 
обусловленных изменением к^рса доллара.

^©дпрограмму помощи
Швейцария

Взнос правительства Швейцарии 
значительно увеличен.

IC2.



ания؛Объединенная Республика

год,
ل0و . Правительство Объединенной Республики Танзания внесет 

26 ООО танзанийских шиллингов в программу помощи УВКБ на 19^ 
т^е. ее взнос увеличится на I ООО шиллингов, но сравнению с 9ت ل7  годом.

шосы в программу помощи Южному Судану
Канада

Ü'

109. Представителе Канады объявил, что при условии утверждения 
зтого решения пардаментом правительство Канады предложило внести 
300 ООО канадских долл. в программу помощи о^дану.

Нидерланды
ВОЗ* Представитель Нидерландов информировал Комитет, что, при 
условии завершения некоторых формальностей, его правительство смо^сет 
передать один самолет типа "Фоккер-Френдшип" для использования в 
качеств© транспортного средства при ос^ествлении программы помощи 
Судану.

Швейцария
Ш06. Представитель Швейцарии информировал Комитет, что его страна 
рассматривает вопросы о совместных действиях правительства и частных 
организап^й по обеспечению полного покрытия стоимости восстановления 
или ремонта начальных школ в Южно^ Судане в рамках программы помощи 
Судану.

ГО?. Правительство Гурппи выразило готовность обеспечить поставку 
медикаментов для программы помощи в Судане.

Суверенный Мальтийский Орден
106. Паблюдатель от Суверенного !/[альтийского Ордена обещал предо- 
ставить в распоряжение программы помощи Судану оцин или два самолета 
для использования их в качеств© транспортного средства для возвраще- 
ния беженцев с физическими недостатками.
Гешение Комитета

Псполнителвный комитет:
сведению представленный Верховным комиссаром доклад

Д 1972
принял1'

 состоянии взносов и общем финансовом положении د
2?6/9 د/م0.و ), а также записку о додгоиграющих пластинках 
>/АС.96/9?6);



A

2) удовлетворен возросшим правительственным участием в финанси- 
ровании программы УВКБ, нашедшим отражение как в увеличении числа 
правительств, делавших взносы, так и в увеличении размера регулярных 
взносов;

 •выразил надежду, что эта обнадеживающая тенденп^н продолжит رو
©я в 1973 год^ и что, несмотря на сп^ос на их ресурсы для финансиро- 
вания гуманитарной помощи, правительства откликнется на призывы 
верховного комиссара, внеся дополнительные и повышенные взносы с 
целью обеспечения полного финансирования программы УБКБ на 1و?و  год»

года
сведению ассигнования, произведенные по Очету 
Б за период с I июля Б97Б года по 0و июня Б974؛) птэинял

граммпластинок за
(А/АС.9 ة/47ة , приложение).



на 1973 год (пункт 12 повестки дня؛Регулярный бюджет
11©. Комитету был представлен регулярный бюджет УВКБ на 1973 год 
(а/ас.96 ا474)م  Представитель Церховного комиссара, представляя этот 
вопрос, заявил, что Генеральный секретарь недавно рекомендовал Боне- 
дальней Ассамблее, чтобы нрограмма работы и бюджет Организации Объе- 
синенных Наций в будущем составлялись в ферме единого бюджета,состав- 
ленного по программам, охватывающего двухлетний период и чтобы 
одновременно Бенеральной Ассамблее в форме среднесрочного плана нред- 
сбавлялись общие положения предлагаемой деятельности в последующие 
два года. Оба документа должны полностью учитывать внебюджетные 
ресурсы, которые мог^т быть предоставлены для деятельности Организации 
(включая, в частности, добровольные взносы, которые, по имеющимся 
предположениям, будут сделаны в ^рограмм^ материальной помощи УБКБ 
и которые должны быть указаны в программе-бюджете в целях информации.
111. Консультативный комитет но административным и бюджетным вопросам 
в основном утвердил предложения Генерального секретаря и рекомендовал 
Генеральной Ассамблее график, согласно которому программа-бюджет на 
два года и среднесрочный план на четыре года б^дут представляться 
Генеральные؛ секретарем комнетентным органам Организации Объединенных 
.Баций к концу февраля предшествующего года. Затем они будут ؟ассмот- 
рены компетентными органами, ведающими составлением прогр^М’М (т.е.Ис- 
полнительным комитетом в отно؛ь€нии программы-бюджета УВКБ) , в мае 
или в начале июня, до их рассмотрения Консультативным комитетом но 
административным и бюджетным вопросам и Пятым комитетом Генеральной 
Ассамблеи.
112. В случае принятия Генеральной Ассамблеей рекомендаций ب  

дативного комитета Верховный комиссар должен пре^етавить единую 
программу и бюджет на 1974 и 1975 годы, а также среднесрочный план 
на 1974-197? гг. к концу февраля 1973 года. Кснолнительный комитет 
затем должен изучить эти предложение в мае. Однако,несомненно, еще 
сл^щком рано предсказывать, какие решения примет Генеральная Ассамб- 
лея и какими именно б^дут точные последствия таких ре؛гений для методов 
планирования и финансирования УВКБ. По мнению Верховного комиссара, 
желательно планирова^.ь деятельность его Управления на возможно более 
длительный ؛период и установить самую тесною взаимосвязь межд^ расхо- 
дами и достигнутыми результатами. Однако, по мнению Комитета, трудно 
предусмотреть поло>؛<ение беженцев ٥ какой-^ибо степенью точности даже 
на два года вперед. Поэтому для того, чтобы Управление могло и в 
будущем быстро реагировать на новые условия и изменяющиеся обстоятель- 
ства, необходимо, ^тобы ©но сохранил© значительною гибкость в вопросах 
финансов и процедуры. Верховный комиссар буде^ информировать Бспол- 
нительный ь;©митет о любых решениях в этой области, которые мог^т отра- 
зиться на функционировании его Управления, и своевременно будет запра- 
шивать указания Исполнительного комитета по этом^ вопросу.
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113. Ряд представителей напомнили о продолжающемся притоке новых 
беженцев в некоторые страны Европы ء Они отметили необходимость того, 
ч^обы Верховный комиссар наилучшим об^аеом испольвовал имеющийся 
у него персонал, однако выдавили ]Мнение, что необходимо ^о^ностью 
определить ^родол>^ающиеся потребности беженцев в Европе,и, кроме того, 
они убеждены в том, что не должно проводиться никакого сокращения 
персонала, которое мог^о бы пагубно сказаться на эффективности осу- 
ществления защитной функции Верховного комиссара.
Решение Комитета
±14. Исполнительный комитет :

1) П ринял к сведению регулярный бюджет УВКБ на 49?3 год
(а/ас.96/474'), представленный Верховным комисса^ом,а 
также доклад по нем^, представленный Генеральной Ассамблее 
Консультативным комитетом по административнь!М и бюдм<етным 
вопросам (А/АС.96 ا474م  приложение п );

2 ) принял также к сведению оговорки, сделанные некоторыми пред- 
ставителями в отношении предлагаемого снижения численности 
персонала в отделениях УВКБ в некоторых странах Европы.

٥ ٠ ؛ Ринансовые правила для добровольных фоцдов, находящиеся в ведении 
Верховного комиссара - предлагаемый пересмотр (пункт 6 с)повестки

дн^)
115. Представитель Верховного комиссара, представляя проект пере- 
смотренных финансовых правил для добровольных фондов, находящихся в 
ве^е^ии Верховного комиссара (А/АС.96/475), эаявил, что новый текст 
основан на ،Финансовых положениях Организации Сбъединенных Наций . Сн 
включает положения соответствующих резолюций Бенералвной Ассамблеи
и директивы Исполнительного комитета в отношении финансовых операций 
УВКБ. Финансовые правила д^^гих органов Организации Объединенных 
Наций, таких как нвсон, мот и ФАО так>:се были приняты во внимание,где 
это было сочтено целесообразным.
116. Осыпаясь на правило 6.3 нового текста, один представитель спро- . 
сил, нет ли какого-либо риска Б использовании резервных фондов для 
гарантии обязательств на всю с^мм^ фондов при одновременном исполь- 
ковании их в качестве фонда оборотнь!^ средств, а также для пополнения 
Нрезвычайного фонда Верховного комиссара, ©н спрашивал, не создает
ли все это угрозы того, что фонды, имеющиеся, в любой конкретнт!Й 
момент, мог^т оказаться недостаточными для пополнения Чрезвычайного 
фонда.
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1 1 7 . Представитель Верховного комиссара объяснил, что, хотя расходы 
из резервных фондов для поддержания Чрезвычайного фонда на максималь- 
ноы ؛уровне обязательно пе ыогли превышать 1 ылн.долл.в год, доходы
от резервных фондов в рез^^льтате выплаты займов, هб€لإeة<:eниآء средств 
по программкам предыдущих лет и выплаты проп©птов на капиталовложения 
составляют значительно более 1 млн.ДОЛЛ, в год. За 1© лет существова- 
ния резервных фондов ни разу не возникло необходимости произвести 
основные платежи (пунхт 6.3 ,г нового“^ехста) из этих фондов и 
поэтому он считает ничтожно малым риск, что с^мма резервных фондов 
снизится ниже их предельного значение в 1,5 млн.долларов или что не 
окажется достаточной суммы наличнгщ؛ средств ^ля пополнения Ч^езвгмчай- 
ного фонда.
1 1 8 . По предло؟؛:ению одного представителя Комитет согласился изменить 
английское название 9'Fund.s Set Aside" ^(резервные фонды) на "Working Capi- 
tal and 6na^antee F ٧ل d̂" (фонд оборотных и гарантийных средств) .
Решение Комитета
11© . Исполнительный комитет :

Рассмотрев проект текста пересмотренных финансовых правил дл^ 
добровольных фондов, находящихся в ведении верховного комисса- 
ра (а/а с .96/475), и выслушав замечания и объяснения Верховного 
комиссара,
1) согласился с пересмотренный текстом, представленным Верхов- 
ным комиссаром;
2) согласился заменить термин ''Funds Set Aside" (резервные 

фонды) в английском тексте термином آ٢¥و rظinخ Capital and 
Guarantee Fund'/фепд оборотных и гарантийных средств) .
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ПРИЛОЖЕШЕ I
ВСТУПИТЕЛЬНОЕ слов© ВЕРХОВНОГО КОМИССАРА НА ОТКРЫТИИ 

ДВАДЦАТЬ ТРЕТЬЕЙ СЕССИИ ИСПОЛНИ^ЕЛВНОГО КОМИТЕТА 
ПРОГРАММЫ ВЕРХОВНОГО КОМИССАРА

Некоторые из уважаемых иредетавитежей в этом зале и мыог^е из 
нас в Управлении чувствуют иновда, что после онределенного промежут- 
ка времени международные орваниэаыии начинает затнвиватв болото рути- 
ны и самоудовлетворенности. Уверню вас, что за прсшедший вод ^вкв 
отнюдь не был© затронуто монотонностью и скукой. Нанротив, Б  И О Л О "  

жении беженцев произошли важные событин, ه чем можно судить по нахо- 
дя1цейся в вашем ^асцоряжении насыщенной невестка дня. Поэто^^ я не 
собираюсь подробно останавливаться на деталях нашей деятельности 
носле последнего совещания Исполнительноге комитета, а ограничусь 
основными вонросами и сделаю вместе с членами Исцолнительно^о коми- 
тета те В^!В0ДЫ, котор^!е, как я полагаю, проистекают из этих вопросов. 
Пусть мои коллеги, которые будут говорить по отдельным цунктам по- 
вестки дня, более подробно изложат нeкهтop .e детали нашей работыظ١

в сегодняшнем мире имеется излишек проблем и нехватка их ^еше- 
ний, и именно поэтому, когда мы отмечаем улучшение в положении бежен- 
цев, мы должны быть более сдержанными в отношении нашего энтузиазма 
и оптимизма, если для последнего есть какие-либо основания. Именно 
поэтому я оссбенно рад сообщить о двух случаях репатриации - один 
случай, когда беженцы уже вернулись на редину, и другой, когда 0Г- 
ровное количество беженцев в ближайшее время также вернется на ро- 
дину. Действительно, кто мог бы подумать в то время, когда мы соби- 
рались в этом зале в прошлом году, что в феврале 1972 года миллионы 
беженцев, находившихся в Индии, вернутся на родт؛ну. К'ак известно 
Исполнительному комитету, в данной ситуации Верховный комиссар вы- 
ступал по просьбе Генерального секретаря Организации Объединенных 
Наций в качестве расцределителя помощи, предоставляемой через посред- 
ство Организации Объединенных Наций, я уже представил доклад о роли 
Управления в этой области, и этот доклад, который я представил Гене- 
дальнему секретарю, был препровожден Генеральной Ассамблее, я еде- 
лал замечания по этому докладу на весенней сессии Экономического и 
Социального Совета. Поэтому мало что ^ожно добавить к ^счер^ыва- 
ющим заявлениям, однако я считаю, что мы все можем радоваться по 
поводу того, что эти несчастные, лишенные крова миллионы людей, вер- 
нулись на родину.

Я нолагаю, что мы достигли эначительного прогресса в Судане в 
области координации цо^ощи. Это произошло в результате цросьбы, с 
которой правительство Судана обратилось к Генеральному секретарю, и 
новой ответственности, которую на меня возложил г-н Вальдхайм. Я 
надеюсь, что эта программа также приведет к репатриации многих сотен
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тысяч беясенцев и перемещенных лиц. Наша работа там необходима не 
только для возвращения на родину 18© тыс. беженцев, которым Комитет 
в течение мнодих лет оказывал помощь в соседних странах - в Цент- 
ральноафриканской Республике, Заире, Эфиопии и Уганде, - но и для 
оказания помощи тем перемешанным лицам, которые постепенно покидают 
свои лесные убежища и возвращаются в свои деревни. На специальное 
заседании, проходившее здесь в Женеве 27 июня 72وت года. Исполнитель- 
ный комитет был полностью информирован об исторических событиях, ко- 
торые привели к возложению этой обязанности на УНКН. Опешу добавить, 
что в ближайшее время будет распространен информационный документ, 
для того чтобы ознакомите членов Комитета с событиями, которые про- 
изошли после 27 июня. Они имеют исключительно болвшое значение.

Я только что лично посетил ©удан и провел много времени в поезд- 
ке по трем южным провинциям. ¥не выпада честь быть принятым Его 
]Превосходительством Президентом, и я совершил поездку по югу страны 
в сопровождении Бице-президента, который одновременно является п^ед- 
седателем Бывшего исполнительного совета южного района, я смог Л И Ч -  

но убедиться в то^, что согдашение, подписанное в Аддис-Абебе, дей- 
ствительно привело к миру в ©удане. ©традно было наблюдать сушо- 
ствовавшую всюду атмосферу надежды и убежденности. Однако зтот мир 
несомненно должен быть консолидирован в самом ближайшем времени в 
районе, который всегда был бедным, перед которым всегда стояли проб- 
лемы слаборазвитости, который, помимо всего прочего, был затронут 
семнадцатью годами гражданских волнений и ^де, для того чтобы люди 
вернудись в свои дома и деревни, необходимо очень многое сделать, 
чтобы восстановить нopмaльнآظe социально-зкономические условия, без 
которых возвращение беженцев невозможно.

Г-н Джемисон, который хорошо известен Комитету, является авто- 
ром нашей программы помоши Судану и который сам только что вернулся 
из этой страны, даст нам эначитедьно более подробный отчет ٥ проис- 
шедших событиях, когда мы дойдем до этого пункта повестки дня. я 
также считаю, что мы должны восполв^оватьоя присутствием уважаемой 
делегации наблюдателей от Судана во главе с г-ном Сайедом ¥амуном 
Бехейри, который является председателем Совета директоров ©пециаль- 
ного фон^а для южного района и который, несомненно, лучше всех С М О -  

жет обрисовать Комитету картину событий и потребностей южного райо- 
на его страны.

©деланный нами призыв дал весьма положит€льн^:е реэультаты. Пока 
что я скажу лишв одно по этому поводу: к настояш€му времени мы полу-
чили в виде обеш^аий и непосредственных взносов в общей сложности 
12,5 млн. долл., из которых 3,9 млн. долл. наличными и 8,6 млн. долл. 
натурой. Однако нам еще многое предстоим сделать. Б-н " 
ознакомит вас со всеми подробностями. Ясно, что с начала нашей дея- 
тельности произошел ряд из^енентИ. ]Изменилась первоочередность за- 
дач. Поэтому и, в частности, ввиду того, что все еще испытывается
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острая нужда Б  щедрых взносах со стороны международного сообщества, 
я предлагаю Б  конце нашего совещання сделать дополнительный^ призыв 
и приложить его к пересмотренному бюджету, который будет как можно 
быстрее распространен среди всех нравителвств.

Очевидно, что значение работы УВКБ в зтот одногодичный период 
окажется большим только в том случае, если мы свяжем ее с общей про- 
граммой развития и реконструкции всего южного Судана. То, что мы 
сможем достигн^тв в течение года, нредоставленного нам Генеральным 
секретарем и Зкономическим и Социальным Советом, должно быть продол- 
жено. В данном случае на карту поставлено не только возвращение бе- 
женцев, но и мир и стабильность во всем районе. Госле того, как 
вместе со всеми учреждениями Организации Объединенных Наций, которые 
заслуживают, чтобы их превосходное сотрудничеотьо было еще раз отме- 
чено с этой трибуны, мы устраним существующее чрезвычайное положение. 
Программа развития Организации Объединенных Наций должна будат высту- 
пить на передний, план и взять на себя значительно более важную и дел- 
восточную задачу.

Если обратиться к другим районам Африки, то будет ясно, что поток 
беженцев будет по-прежнему поступать из районов, все еще находящихся 
под колониальным управлением. Интересно отметить, что зто является 
новой растущей проблемой и что Управлению придется по-прежнему либо 
создавать новые центры, либо рао^ирять существующие центры поселе- 
Н И И  во многих странах, в которых по-прежнему ищут убежища беженцы 
^3 районов, находящихся под колониальным господством.

Превентивная дипломатия имеет свои пределы, когда приходится 
предпринимать попытки, направленные на ликвидацию тенденций, способ- 
ств^ющих изгнанию большого количества людей, в частности, я имею 
здесь в виду недавнюю трагедию, СБИдетедями которой мы были в в^рун- 
ди и в результат© которой оченв болвшое количество беженцев очу^и- 
лось в Гуан^е, Объединенной Геспублике Танзания и Заире. Вся г^рония 
заключается в том, что в то время, когда мы готовы значительно сокра- 
тить ассигнования, которые мы запрашивали у Комитета для беженцев 
из южного Судана, мы должны Б  то же в^емя ^величиватв бюджет для 
удовлетворения потребностей новых 5 ه ٥٠٥  беженцев из в^рунди Б  дру- 
г ом районе Африки.

В настоящее время мы изучаем методы расселения этих новых гр^пп. 
Как вам известно, трудно найти надлежащих оперативыых партнеров и 
правильные методы расселения, учитывая социальные, ؟ лиматические и  
сельскохозяйственные условия в районах поселения, в настоящее время 
мы весьма тщательно изучаем зтот вопрос с нашими оперативными парт- 
нерами с помощью технических экспертов учреждений Организации Объеди- 
ненных Наций. Мы надеемся, что вскоре буде^ иметь точные цифры и 
порядок использования фондов для расселения этих беженцев. Пока что 
можно лишь сказать, что значительное увеличение объема нашей работы



в Африке потребует ассигнований в размере I млн. 3 0  тыс. ЛОЛЛ, в و
рамках нашей общей суммы, установленной на 1973 год в размере 7,8 млн, 
долларов, ©то весьма крупная и существенная часть н^щих потребностей 
Б  нов^:х программах, и когда мы приступим к обсуждению "новых и пере- 
cмoтpeннآظx проектов", мы подробно объясним необходимость таких рас- 
ходов. Банное представление, возможно, не является столь конкрет-

однако, как я у^е указы- 
ффективные способы рас- 
 -мя, и мы должны действо؛
что такой объем средств, 
уже зарезервированного 
;я для зтой группы бежен-

ным и подробным, как мне этого хотелось бы, 
вал Б  настоящее время мы изучаем наиболее ؛ 
селения этих людей. Для этого требуется вр، 
вать осторожно. ©днако нет сомнения в том, 
помимо примерно. одного миллиона долларов, 
или израсходованного Б  1 و7ك  году, потребует( 
цев в 1973 году.

Мы внимательно следим за событиями в Уганде, Б  частности, за 
влиянием зтих событий на решение проблем, связанных с защитой отдель- 
ных лиц. В отличие от этих событий, я рад сообщить, что мы получили 
от правительства Уганды заверение в том, что бе^^енцы из некоторых 
соседних стран, которым Комитет в течение многих лет оказывал помощь 
Б  Уганде, ©могут остаться Б  зтой стране и по-прежнему подвзоваться 
преимуществами, которые им предоставляло в прошлом прав^^тельство 
Уганды.

В настоящее время ясно, 4^0, в то время как мы должны расширять 
нашу .деятельность Б  некоторых странах, о чем я уже вкратце говорил, 
мы весьма надеемся с^кономитв на других видах деятельности. Именно 
для зтого в свет© недавней реорганизации, ٥ которой я скажу позднее, 
мы создали в Управление новую группу оценки и планирования, которая 
должна постоянно производить обзор нашей деятельности. Это ©знача- 
ет , что мы сможем Э(ффективнее начатв сокращать предоставляемую нами 
помощь, когда уровень жизни беженцев в общем будет соответствовать 
уровню жизни местного населения. Это всегда было нашим мерилом, и 
я убежден, что в будущем ]̂Ы сможем применять его еще более эф^ектив- 
но.

©то также означает, что, например в европейских странах, мы © М О -  

жем продолжать сокращать нашу П О М О Щ Ь  по мере уменьшения объема и 
©ложности проблемы, но в то же время очень внимательно следить за 
непрерывным осуществлением эффективных защитных ^ер и защитного ап- 
парата, и действителвно, мы обнаружили, что в некоторых странах, 
где существует хорошая традиция предоставления уфежища практически 
всем беженцам, вопрос о соблюдении защиты еще не решен полностью.
Я ©читаю, что последние события, которые привели к постановке вопро- 
©а о терроризм© на повестку дня Бенеральной Ассамблеи, могу؛ частич- 
но лежать в основе, так сказать, ограничите^вной тенденции, которую 
возможно можно понять, ©днако я считаю, что роль Верховного комис- 
са^а заключается Б  том, чтобы обеспечитв, что подлинные беженцы, 
являющиеся мирными и ува>؛،ающими законы людьми, ни в коем ©луча© не 
должны от з^ого страдать.
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Что касается Латинской Америки, то я считаю, что в результате 
длительного сотрудничества с ؛правительствами этого района, с добро- 
вольными учреждениями и другими соответствующими органиэаниями, дав- 
няя проблема европейских беженцев, которые расселялись в Латинской 
Америке, будет решена, и на^ не нридется эацрашивать эначите^ьн^х 
средств Б  будущем. Уже давно нора этого добиться, и мы не далеки от 
окончательного решения. Это, однако, отнюдь не оэначает, что нас 
не должны интересовать новые проблемы в Латинской Америке. Управле- 
нию было предложено оказывать помощь в свя^^ с некоторыми новыми про- 
блемами латиноамериканских беженцев, в этом случае наша цель сохра- 
нится прежней, а именно помогать правительствам найти быстрое и по- 
стоянное решение неполитического И' г^-манного характера, в пользу 
которых высказываются правительства латиноамериканских стран.

Наша деятельность не ност؛т постоянного характера, и в отличие 
от специалиэированных учреждений и других вспомогательных органов 
Организации Обьединенных Наций наши представительства за рубежом 
также не являются постоянными. Мы считаем, что наши отделения Б  

странах, в которых мы имеем наших представителей, должны находиться 
там до тех пор, пока проблемы требуют их присутствт!я. и дейстБитель- 
но, во многих районах мира наша помощь уже приближается к концу, в 
Азии наша цомощь, окаэываемая в Макао и Непале, может быть ц^екра- 
щена цосле 1973 года. Именно поэтому мы надеемся, что сможем закон- 
чить нашу деятельность Б  этих районах. Ноэтому члены Комитета не 
смогут найти в докладе, находящемся на их рассмотрении, отдельных 
глав цо этим двум районам. Мы считаем, что цоскольку в Г973 н،^ду 
там потребуется лишь ограниченная помощь, не было необходимости 
говорить о ней специально в этом докладе, !очно так же недавно я смог 
отозвать ^оего цредставителя из Сайгона главным образом потому, что 
беженцы, представлявшие непосредственный интерес д^я УВКБ, были н^д- 
лежащим образом интегрированы и достигли примерно какого же уровня 
^изни, как местное население. Оставшиеся проблемы, представляющие 
интерес для моего управления, будут рассматриваться в Банг-
коке.

Обращаясь к вопросу о защите, можно отметить, что значительный 
прогресс бнл достигнут в отношении Конвенции ل95ل  года и Протокола 
 -года и что много новых государств нрисоединилось к обоим д©ку و67!
ментам. Когда мой уважаемый коллега г-н Даджи будет выступать по 
пункту повестки дня, посвященному защите, он изложит некоторые под- 
робности, включая количество присоединений к этим документам. Однако 
все еще имеются значительные исключения, поскольку очень многие стра- 
ны Азии и Дальнего Востока еще не присоединились к этим двум основ- 
ным документам. Кро^е того, к ним еще не присоединился ряд африкан- 
ских прАвительств. к сожалению, конвенция ОАЕ, которая представляет 
значительное усовершенствование с^^ществующего в зто^ регионе законе- 
дательства относителвно беженцев, еще не вступила в силу, поскольку



к ней не присоединилась одна треть членов ОАЕ ء Поэтому мы надеемся, 
что в ближайшем будущем многие государства присоединятся к Конвенции, 
Протоколу и Конвенции ОАЕ»

Проблемы лиц, просящих убежища, и их эащиты, по-прежнему требуют 
нашего внимания, поскольку беженцы несомненно не являются обычными 
ин٠cтpهннاظмN гражданами ٠ Совершенно необходимо, чтобы многие страны 
непосредственно занялись вопросом, так сказать, надлежащей процеду- 
ры выполнения ратифицированных ими документов» Псно, что в против- 
ном случае все блага и права, предоставляемы© этими различными пра- 
вовыми документами, являются иллصзopнلظми и практически ничего не 
означают для беженцев, в этой свяв^ я хотел бы особенно подчеркнуть 
упорядочение статус© проживания, я вынужден вновь обратиться ко всем 
правителвства^ с призывом обеспечить, чтобы беженцам не только предо- 
ставлялосв убеж!^ще и гарантировалась невыдача, Н С  и чтобы их статус 
проживания был урегулирован по возможности ©норе©, я хотел бы также 
призвать к тому, чтобы беженцы не подвергались чрезмерному п^оизволь- 
ном^ задержанию или тюремному заключению из-за того, что их присутст- 
в^е в стран© является необычным. )Действительно, каким еще образом 
беженцы понадают в т^ или иную страну?



Наконец, что касается выполнения этих правовых документов, то 
мы придаем большое значение праву беженцев на труд» Несомненно, 
что если беженцы не могут работать, то они становятся бременем не 
толвко для самих себя, но и правительств тех стран, которые приюти- 
ли их ء Например, во многих городских районах Африки, где я признаю 
наличие проблемы безработицы и неполной занятости, беженцам исключи- 
телвно трудно получить ^раво на груд, право ر которое обычно гаранты- 
дуется беженцам в правовых документах, поддерживаемых нами»

Шеперь я хотел бы обратиться к другой проблеме, которая в на- 
стоящее время представляет для нас предмет большой озабоченности, - 
к проблеме безгражданства и связи между безгражданством и статусом 
беженцев» Любые акты, которые привод.ят к появлению беженцев или 
апатридов, несомненно подлежат осуждению с точкг؛ ©рения принципов 
Устава и принципов, отстаиваемых Организацией Сбьединенных Наций» я 
хотел бы наномнить, что в течение многих лет - фактически с момента 
возникновения УВКБ - вопрос безгражданства был очень тесно связан 
с проблемой статуса беженцев» Во многих отношениях положение бе- 
женцев и апатридов является сходным» По существу, многие беженцы 
являются апатридами» (По моему мнению различие заключается в том,
4^0, в то время как беженцы часто являются незащищаемыми лицами 
де-факто, апатриды являются незащищаемыми лицами де-юре.) ول подобно 
беженцу, который, хотя и не утратил своего гражданства, не может 
воснользоваться защитой своих национальных властей после пересечения 
границы иностранного гон^дарствн, апатрид, фактически, не может П О Л Ь -  

зеваться никакой защитой властей ни в стране постоянного проживания, 
ни за нределами ее границ» 1^менно поэтому из года в год в моих до- 
кладах я обращаю внимание Исполнительного комитета и Генеральной 
Ассамблеи на важность сокращения безгражданства» Конвенция 9 ل9و  г» 
о статусе апатридов к настоящему времени была ратифицирована лишь 
26 гос^даротвами» к Конвенции ل9اة  г» о сокращении безгражданства 
присоединилось лишь четыре государства, и поэтому она даже не всту- 
пила в силу, поскольку для этого требуется шеств ратификации» в 
этой связи я хотел бы выразить признательность правительству Австрии 
за ее недавнее решение присоединиться к Конвенции I96I г» о сокраще- 
Н И И  безгражданства» 2то весьма обнадеживающий факт, однако я надеюсь, 
что по меньшей мере еще два правителвства смогут в самом ближайшем 
времени ратифицироватв зтот документ, чтoбآظ он мог вступить в силу»
Я искренне убежден в нолной необходимости того, чтобы правительства 
и все международное сообщество в самое ближайшее время уделили мак- 
симальное внимание проблеме безгражданства»

Принцип убежища закреплен в Конвенции 1لؤو Г о  и в Протоколе 
1967 Г о  к этой Конвенции, и в целом правительства поддерживают 
зтот основной принцип» В 1967 г» мы также ^^^ли свидетелями приня- 
тия Генеральной Ассамблеей Декларации о территориальном ^бежи^е»
.Унравление ^о-прежнему весьма заинтересовано в усовершенствовании ©محلل0
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разработке и укреплении правовых норм, относящихся к убежищу, и имен- 
но с этой целью м̂ ! сообщили вам о результатах усилий 16 юристов из 
различных стран, которые неравно составили проект, который ког^а- 
нибудь, возможно, превратится в документ, обязывающий государства 
уважать праьо убежища» Проект зтого документа был препровожден 
!^енеральной Ассамблее»

Позвольте мне также добавить, что присоединение к международным 
документам, конвенции ل9لو  Г о ,  Протоколу 1967 г », кoнلآ€HЦияهه о беаграж- 
данстве и ^бежид^е б^дет оставаться академичным,если оно не б^дет каким- 
либо образом связано с надлел^аищм осущеотвлением и учитываться теми 
государственными деятелями, которые отвечают за их выполнение»
Поэтому усилия УВКБ в этой области сконцентрированы главным образом 
на убеждении и распространении информации» Мы проводили и будем 
проводить переговоры с ведущими государ©твенн^!ми деятелями и служащи- 

младшего звена, 'чтобы убедить их в том, что зти соглашения не 
только отвечают интересам беженцев, но и интересам правительств и 
что Б их интересах предоставлять справедливым и гуманный статус 
бе:!<;©нцам и ^ицам, находящимся в СХ0ДН^!Х условиях»

Pi хотел бы вкратце затронуть вопрос о финансовых взносах в 
нашу программу» Эдесь я также рад сообщить о достижении значитедь- 
ного прогресса» Увеличилось не только количество, но и объем Б З Н О -  
сов» В прошлом год^ 85 правительств ©делали взносы Б  нашу программу» 
Кстати, 3^0 явилось новым рекордом» в 1 و7ة  г» взносы пока ©делало 
 правительство, включая многие правительства, которые ранее не ل7
делали взносов» Поэтому мы надеемся, что в ©том году будет П О В Т О -  
рен или даже превзойден прошлогодний рекорд» Поступления были 
весьма значительн^!ми и фактически увеличились на 14,5 процента, т»е» 
с 5 2  «млн»долл» до б млн»долл», и поэтому мы предполагаем в Б972 г و
полное финансирование нашей программы» в В97© г» мы, несомненно, 
будем по-прежнему нуждаться в широкой поддержке с© стороны прав^- 
тельств, особенно ВБИД^ конкуренции, существующей в области сбора 
средств» По моему мнению это обстоятедьство имеет большое значение, 
поскольку в последнее время к международному сообществу было обра- 
щено столь много различн^!х призывов ©делать взносы на самь^е различ- 
н̂ !е гуманитарные цели, что становится все труднее получать необходи- 
мую поддержку и доброводвные взносы» Несомненно, что большой 
объем средств, необходимыми на нашу деятельноств в Судане, может в 
некоторой степени ограничить другие усилия по сбо^^ средств на ос^- 
ществдение регулярной программы, а также затруднить такую необходи- 
мую внешнюю деятельность, как образование и профессиональная подго- 
тонка, которые финансируются с© счета на цели образования» Поэтому 
нам потребуется ваша поддержка и ваше понимание» Мы ©читаем, что 
потребности, существующие для проведения деятельности как вне регу- 
лярной программы, так и в ее рамках, являютоя полностью обоснованны- 
м^, и что финансовая поддержка по-прежнему должна соответствовать 
потребностям»
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Обращаясь к вопросу администрации, можно отметить, что после 
нашей последней встречи Административно-управленческим отделом было 
 -проведено весьма глубокое и существенное обследование нашей деятель؛
ности и структуры в центральных учреждениях и на местах» Ото обсле- 
дован^е является для нас ценным руководством» в свете содержащихся 
в нем рекомендаций мы провели реоргани^сцию нашего управления, и, 
хотя дв^мя основными направлениями нашей деятельности несомненно 
остаются немощь и защита, мы уделяем все больше внимания оценке и 
планированию, нодобно другим органам ©рганизации ©б^единенных Наций» 
©чевидно, что рациональное и систематическое планирование должно 
быть основано на тщательном анализе и что зто необходимо для органи- 
зованн؛!х и зффективных действий»

В этой связи я хотеш бы кратко коснуться вопроса о планировании 
и составлении бюджета по нрограммам, который в настоящее время рас- 
сматривается ©рганизацией ©бьединенных Наций» Как вам известно, 
зтот воцрос обсуждается в течение длительного времени и в настоящее 
врем^ рассматривается Венеральной Ассамблеей, в частности, в ее 
Пятом комитете» Каки^ бы обсуждения ни цроводилиов, они будут 0 0 Н 0 -  

Бываться на докладе Генерального секретаря Н О  зтому вопросу и на 
весьма важных рекомендациях Консультативного комитета но администра- 
тивным и бюджетным вопросам» Любое решение Ненеральной Ассамблеи 
будет несомненно иметь важные последствия для ©^ганизации в целом и 
для ее учреждении не только в том, что касается вонроса представления 
бюджетов, но и в отношении планирования по программам» ©чевидно, 
что структуру бюджета УНКН и характер проблем, определяющих состав 
Управления, не легко сравнить с деятельностью других органов ©ргани- 
зации ©б^единенных Наций» !рудно предвидеть будущие проблемы бежен- 
цев», ]Исключительно трудно составлять точные прогнозы в отношении 
объема, характера и сложности проблем беженцев, и поэтому мы должны 
сохранить нашу споообность реагировать на изменяющиеся условия, для 
чего может потребоваться весьма значительная финансовая и органи- 
зационная гибкость» Мы внимательно следим за развитием этих собы- 
тий, и решения и последствия решений, принятых Вентральной Ассамблеей؛ 
будут полностью доведены до введения членов ]Исполнительного комитета»

Наиболее важный вывод, который, как я полагаю, можно сделать 
из прошлогодней деятельности, зто то, что наше небольшое Управление 
с его ограниченным персонал؟^ было призвано решать огромные задачи 
не в рамках его традициенкой деятельности и ограниченной программы, 
а как отдельною, хотя и параллельную, обязанность» Генеральная 
Ассамблея проявила исключительную дальновидность, призвав во многих 
резолюциях Нерховного комиссара "продолжать свою деятельность в 
пользу беженцев в рамках своего мандата и в цольз^ тех, ком^ он ока- 
зывает свои добрые услуги"» ©оновным моментом добрых услуг и всей 
концепции добрых усл^г являлось и является то, что Верховн؛؛й комис- 
cap, приспосабливаясь к быстро изменяющимся условиям, должен дей- 
ствовать своевременно и эффективно»
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Когда в прошлом год^^, а затем недавно Генеральной секретарь 
в совершенно различных ^^оловинх призвал УВКБ выполннть ^оль коор- 
динатора воеи системы Организации Объединенных Наций, мы смогла 
выполните эту просьбу на основе добрых услуг. !Международное сооб- 
^ество весьма ш©лрс поддержало нашу деятельность в Индии и в текущем 
год^ вновь поддерживает нашу деятел^оств в Оудане, сознавая, что 
именно через посредство практической координации сложного М Н О Г О О Т О -  

роннего аппарата Организация Объединенных Наций ^ожет надлежащим 
образом выполнять одн^ из наиболее сложных задач нашего времени. 
Нозвольте мне выразитв искреннюю нризнательность всем учреждениям, 
которые позволили добиться зтого. д;ействуя от имени беженцев в 
дамках своих полномочий или выот^ная в качестве координатора более 
широкой помоги, основанной на его добрых услугах, УНКБ стремилось 
и будет стремитвся выполнить одну из главных целей Устава, изложен- 
ную в статье I, - "быть центром для согласования действий наций в 
достижении зтих общих целей". А какие общие цели мог^т бытв более 
естественн^!ми и благородными, чем облегчение страданий человека, 
которые он навлек сам на себя.
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П РИЛОЖЕШЕ II
СВОДКА УТВЕРЖДЕННЫХ АССИГНОВАНИЙ ис ПРОГРАММЕ

НА 1973 гсд

Ассигнования, предложенные 
на двадцать третьей се#сии 

Тв долл.США)
Страна, район или 
вид,деятельностиРаздел

Австрия 30 осо
Ботсвана 1 6 6 0 0
Центральноафриканская

Респ^^блика р00© 0؟
Египет 63 ООО
Эфиопия Р90 ООО
Дальний Восток 147 ٥٠٠
Федеративная Республика

Германии 47 ٥٥٥
Франция 2و ООО
Греция 121 ООО
Индия Р06 ООО
Италия 3و ООО
Кения 2 6 0 0 0
Датинская Америка 3 0 ООО و
Влижний Восток . 7هت هم
Руанда (см. виже раздел XXVI)
Сенегал 1 6 0 0 0 0
Испания 1 8 ООО و
Судан 417 00و
Турция 000و
Уганда 2 1 0 0 0 0
Объединенные Арабские

Эмираты 9 7 0 0 0
Объединенная Республика

Танзания 494 ООО
Западная Африка 64 ООО
ЗЯИГ) 600 000
Замбия 470 300
Веженцы из Вур^нди в I 3 0 ООО ؤ

Руанде, Объединенной 
Республике Танзания

II
III
IV
V
VI
VII
VIIIإ
XIV
XV
XVI
XVII
XVIII
XIX
XX

ص111
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Ассигнования, предложенные 
на двадцать третьей сессии 

^в долл.^ША^

176 ООО 
365 ООО 
60 ООО 
30 ООО 

165 ООО
40 ООО

90 ООО
800 ООО 
710 ООО

Отрана, район или 
вид деятельности

Общие ассигнования
Расселение на местах 
Переселение 
Репатриация 
Юридическая помощь 
Консультативное

обслуживание беженцев 
Печение и восстановле- 

ние работоспособности 
лиц, страдающих фи- 
з^ческими недостат- 
нами 

Вспомогательная 
помощв

Субсидии

Раздел

XXVII

400
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